Universidad Juárez Autónoma de Tabasco

"ESTUDIO EN LA DUDA. ACCIÓN EN LA FE"



Esta vinculación es de beneficio para los estudiantes universitarios Pág. 22

Realizan Jornadas por la Transparencia

El Rector Guillermo Narváez Osorio y la Magistrada Presidenta del INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena, participaron en este evento organizado por el ITAIP **Pág. 24**



CONTENIDO

Asegura Rector de la UJAT que el futuro de la educación es el Aula Invertida.

11 Implementan modelo farmacéutico vía telefónica para población vulnerable



16 Celebra la Universidad Fiesta Mexicana con Verbena Cultural.

Acuerdan UJAT y LXIV Legislatura del Congreso del Estado, coordinar acciones de capacitación. 25 En la UJAT no se tolera la violencia digital: Narváez Osorio.

30 Instalan el Comité de Control y Desempeño Institucional

DIRECTORIO



Lic. Guillermo Narváez Osorio

Rector

Dr. Luis Manuel Hernández Govea Secretario de Servicios Académicos

Mtro. Jorge Membreño Juárez Secretario de Servicios Administrativos

Mtro. Miguel Armando Vélez Téllez Secretario de Finanzas

Dr. Wilfrido Miguel Contreras Sánchez Secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación

Dra. Verónica García Martínez Directora General de Planeación y Evaluación Institucional

C.P.C. María de los Ángeles Carrillo González Contralora General

Dr. Rodolfo Campos Montejo **Abogado General**

Lic. Alejandrino Bastar Cordero Secretario Técnico de Rectoría

Lic. Aura Estela Noverola de Narváez Presidenta del Voluntariado Universitario

Lic. Yedidya Orueta Méndez Secretaria Particular de Rectoría

Mtro. Juan José Padilla Herrera Director de Comunicación y Relaciones Públicas

M.E. Elizabeth Sánchez de Dios Coordinadora de la Gaceta Juchimán

M.P.D. Marisol Cruz Balleza Arte y Diseño

M.E. Elizabeth Sánchez de Dios L.C. Gustavo Pérez Mendoza Información

L.C. Luis López Martínez L.C. Elizabeth Morales González Fotografía

Editorial

evalorar el papel que los estudiantes desempeñan a través de la realización de sus prácticas profesionales y el servicio social, es una labor enfocada en estimular el interés de los jóvenes para que puedan aportar soluciones prácticas y aplicables a los diferentes problemas de nuestro estado y del país.

En este esfuerzo, la UJAT hizo entrega de 77 Convenios Específicos de Colaboración signados con organismos públicos e instituciones privadas, con el fin de retomar el sentido social y el compromiso con el entorno en el que crece y se desarrolla.

Estamos abiertos a firmar más convenios con otros organismos, para consolidar una sinergia entre Universidad y sectores público y privado, interesados en brindar a los jóvenes mayores espacios para que adquieran experiencia laboral.

Otra tarea indisoluble en la actual administración, es contar con altos estándares de transparencia, por ello, dimos la bienvenida a las Jornadas por la Transparencia Tabasco organizadas por el Instituto Nacional de Acceso a la Información.

Fue un espacio abierto para que expertos, pudieran difundir las herramientas con las que cuentan los ciudadanos para garantizar el ejercicio de sus derechos en materia de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales.

Así también, la ventana cultural universitaria se abrió desde el Instituto Juárez para asomarnos al mundo musical de un total de 22 conciertos de agrupaciones de Tabasco, Chiapas, Veracruz, Yucatán, Puebla y Ciudad de México, así como de Colombia, Chile y Estados Unidos, todos enmarcados en el "Girando Capital Musical del Sureste Mexicano", el cual en su primera edición tuvo como país invitado a Canadá.

En este mes patrio, como mexicanos exaltamos los más altos valores de nuestra historia, los que nos enaltecen, los que nos unen indisolublemente para enfrentar nuestro quehacer diario en la construcción del gran México que todos anhelamos.

Bajo esta premisa, debemos tener más vigente que nunca los valores cívicos que nos enorgullecen, construidos en la disciplina, el honor y la lealtad, reflejada ahora, en nuestro tiempo, en una vocación indeclinable por el servicio a la sociedad.

En este contexto, la Máxima Casa de Estudios albergó una verbena cultural que organizó el Voluntariado de esta Casa de Estudios en el marco del 212 Aniversario del inicio del movimiento de Independencia; el Homenaje Cívico con motivo del Grito de Independencia, que fue organizado por la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades, además de la conmemoración del 175 Aniversario de la Gesta Heroica de Chapultepec.

Guía de siglas:

CPE Calidad en los Programas Educativos





Producción, Gestión, Aplicación y Divulgación del Conocimiento



Reconocen a la UJAT por su trabajo en innovación tecnológica



El Director de Tecnologías de Información e Innovación, informó de estas distinciones nacionales.

Con estos dos premios, la Universidad atiende el llamado de innovación educativa: Martínez Ramírez.

> on el proyecto "Sistema de Estadísticas del Aula Virtual de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT)", esta Casa de Estudios, a través de la Dirección de Tecnologías de Información e Innovación, obtuvo el primer lugar de la categoría Innovación de la Gestión mediante las TIC, al participar en la convocatoria para obtener Reconocimientos 2022 otorgados por la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES).

Así informó el Director de la DTII, Benjamín Martínez Ramírez, quien destacó que también se recibió una Mención Especial por el pro-

yecto denominado "Aula Híbrida" el cual fue inscrito en la categoría "Transformación de las prácticas educativas mediante las TIC".

Destacó que participaron 42 Instituciones de Educación Superior del país con 85 proyectos, por lo que con estos resultados la UJAT entrega buenas cuentas a la sociedad en materia de innovación tecnológica.

"Se atendieron las indicaciones del Rector Guillermo Narváez Osorio para innovar en materia tecnológica y aterrizarlo en la práctica administrativa y académica a favor de los estudiantes y los profesores, lo cual permitió que durante la pandemia no se perdieran las clases, por lo que se definió una sola plataforma que fue Microsoft Teams, y eso facilitó que más de 8 mil grupos de clases y más de 40 mil estudiantes y la plantilla docente tuvieran monitoreadas sus actividades académicas y eso se reflejó en estadísticas claras y de productividad institucional", detalló.

Con respecto del proyecto de Aula Híbrida, Martínez Ramírez aseveró que la ANUIES reconoció el esfuerzo de transición realizado por la UJAT, al equipar a más

> de 200 aulas y 41 laboratorios con tecnología de cámara, pantalla y equipo de cómputo, para que jóvenes pudieran conectarse en tiempo real a las clases presenciales y continua-

ran con su formación profesional de manera remota.

Proyectos nacionales

inscritos

Agregó que ambos proyectos fueron presentados ante evaluadores nacionales y empresarios en el área de Tecnologías de Información, quienes determinaron otorgar a la UJAT el Primer Lugar y la Mención Especial para los dos proyectos inscritos, reconocimientos que serán entregados en el mes de octubre, en el marco del 100 Aniversario de la Universidad Autónoma de Yucatán, en la Ciudad de Mérida.



El futuro es el Aula Invertida y la UJAT está transitando hacia ella: GNO

l Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, afirmó que esta Casa de Estudios está transitando hacia la implementación del modelo europeo conocido como "Aula Invertida", el cual es el futuro del sistema educativo global, por lo que derivado de la pandemia, esta institución ya cuenta con un 30 por ciento del total de las aulas equipadas y se capacita a los docentes en la

Lo anterior lo indicó en entrevista al término del evento Startup World Cup 2022, donde detalló que en este modelo los jóvenes realizan sus investigaciones y las exponen ante sus compañeros, mientras que la función del profesor es brindar acompañamiento y orientación, a fin de generar un ambiente autodidacta.

En este sentido, resaltó el premio otorgado a la UJAT por la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), derivado de su participación en la convocatoria para compartir las prácticas que se echaron a andar durante la pandemia, en donde con el proyecto "Sistema de Estadísticas del Aula Virtual de la UJAT", obtuvo el primer lugar.

Narváez Osorio agregó que, a través del Centro de Cómputo universitario, se logró construir más de mil 500 salones virtuales para integrar a maestros y estudiantes, quienes solo perdieron una semana de clases durante el inicio de la pandemia.

La UJAT sede del Congreso Internacional de Investigación en Ciencias de la Salud



El Rector de la UIAT. Guillermo Narváez Osorio, presidió este encuentro académico-científico.

El evento se realizó en el Auditorio del Centro de Emprendimiento en Ciudad Universitaria del Conocimiento.

> l VII Congreso Internacional de Investigación en Ciencias de la Salud "Atención a las Problemáticas Emergentes en Salud" se consolida como un referente académico en el campo de la medicina, destacó el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, durante el inicio del programa de actividades que se desarrolló del 21 al 23 de septiembre.

> Acompañado por la representante del Gobernador, Carlos Manuel Merino Campos, la Secretaria de Salud, Silvia Guillermina Roldán Fernández y por la Directora de la División Académica de Ciencias de la Salud (DACS), Mirian Carolina Martínez López, el Rector dio la bienvenida a los representantes de las universidades de Chile, Texas, España y El Salvador, así como a investigadores nacionales e internacionales, a los docentes y a los estudiantes participantes.

Consideró que estos espacios de diálogo académico, contribuyen al cumplimiento del Plan de Desarrollo Institucional 2019-2024, aportando en las políticas y estrategias transversales de internacionalización y de divulgación de los resultados de investigaciones e innovación para la atención en los servicios de salud.

Además de formar redes de colaboración con otras instituciones pares, la convocatoria de este congreso tiene la finalidad de difundir los resultados de los proyectos multidisciplinarios que realizan científicos en las diversas áreas de las ciencias de la salud y por supuesto para colaborar en la atención de problemáticas emergentes en este sector.

Previo a realizar la declaratoria inaugural, la Secretaria de Salud, Silvia Guillermina Roldán Fernández, precisó que "en la actualidad los profesionales de la salud requerimos acceder a instituciones de nivel superior que transiten a sistemas educativos más flexibles, abiertos y enfocados no solo al

desarrollo de conocimientos fundamentales, no solo garantizando el acceso a la especialización sino que además generen e impulsen una serie de competencias integradoras".

Sin duda, dijo, la Covid-19 se ha constituido en la emergencia sanitaria de mayor relevancia de los últimos tiempos, marcando todos los ámbitos de la vida del país y del mundo, pero también ha tenido un efecto catalizador en todos los sectores de la sociedad, acelerando cambios para trabajar de manera coordinada para alcanzar una mejor alineación entre las instituciones formadoras de capital humano y las de servicios de salud.

Durante la ceremonia que tuvo como sede el Centro de Emprendimiento, la Directora de la DACS, Mirian Carolina Martínez López, dio a conocer que se contó con la presencia de representantes de los rectores de las Universidades Anfitrionas, con que nos hermanaremos en una red Iberoamericana de Investigación en Salud, para el beneficio de nuestros Cuerpos Académicos y Grupos de Investigación de nuestros respectivos países.

"Se programaron 26 conferencias magistrales de investigadores nacionales e internacionales,15 paneles de expertos y 15 talleres, compilando 230 trabajos donde 100 de ellos son para presentación oral y 130 son cárteles", concluyó.

Cabe destacar que durante las actividades inaugurales se presentó un programa cultural que contó con la representación de la tradicional danza del Pochó, por artistas de la entidad.

FOTO NOTA Profesor de la UJAT recibe Medalla al Mérito Médico



n el marco de la inauguración del XX Congreso Académico del hospital "Dr. Juan Graham Casasús 2022", el profesor de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Jorge Alonso Joaquín Torres López, fue galardonado con la Medalla al Mérito Médico, por su destacada trayectoria profesional y su generosa aportación de conocimientos en favor de la salud de los tabasqueños.

El reconocimiento fue entregado por el Rector de la UJAT, acompañado por la Secretaria de Salud, Silvia Roldán Fernández y por el Director del Hospital "Dr. Juan Graham Casasús", Víctor Manuel Narváez Osorio; como parte de la ceremonia que tuvo lugar en el Centro de Convenciones Tabasco 2000.

Cabe señalar que con enfoque en el tema del COVID-19, un total de 13 ponentes nacionales y locales, compartieron conocimientos y experiencias vividas durante la pandemia, como parte de las actividades que se celebraron del 7 al 9 de septiembre del año en curso.



Participaron el Rector de la UJAT, la Secretaria de Salud de Tabasco y la representante del Departamento de Salud e Higiene Mental de Nueva York.

Líderes del sector salud y educación compartieron experiencias surgidas de la pandemia Covid-19

El Rector de la UJAT, la Secretaria de Salud del Estado y la representante del Departamento de Salud e Higiene Mental de la Ciudad de Nueva York.

> l participar en el panel "Experiencias y el efecto protector ∎de la Pandemia", el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, la Secretaria de Salud, Silvia Guillermina Roldán Fernández y la representante del Departamento de Salud e Higiene Mental de la Ciudad de Nueva York, Martha Domitila Hernández, compartieron las estrategias implementadas en el ámbito de sus respectivas competencias.

> En el marco del VII Congreso Internacional de Investigación en Ciencias de la Salud "Atención a las Problemáticas Emergentes en Salud", que tuvo sede el Centro de Emprendimiento de la UJAT, la Directora de la División Académica de Ciencias de la

Salud, Mirian Carolina Martínez López, moderó las intervenciones de los panelistas.

El Rector de la UJAT, Guillermo Narváez Osorio, hizo un reconocimiento al trabajo del gobierno y de la Secretaría de Salud estatal, por la labor conjunta de-

sarrollada en los momentos críticos de la pandemia, "cumplimos y acatamos cabalmente las recomendaciones y cuando hubo necesidad de apoyar la Universidad estuvo abierta y dispuesta a sumar esfuerzos".

En materia educativa, destacó la implementación del proyecto de "Aula Virtual" a través de la plataforma Microsoft Teams, consolidada por la Dirección de Tecnologías de Información e Innovación, el cual fue puesto en marcha en la pandemia para dar seguimiento a las actividades académicas de profesores y es-

tudiantes de la UJAT.

Εl

Rector

destacó la

implementación

del Aula Virtual

como caso de

éxito en la

UJAT

A su vez, la Secretaria de Salud, Silvia Guillermina Roldán Fernández, comentó que gracias al trabajo de todos los órdenes de gobierno, se garantizó el acceso universal a pruebas autorizadas para la detección del virus,

se atendió a toda persona sin importar derechohabiencia y se garantizó el manejo integral de los pacientes hospitalizados.

Para finalizar, la representante del Departamento de Salud e Higiene Mental de la ciu-

dad de Nueva York, Martha Domitila Hernández, se pronunció en el sentido de sumar el esfuerzo de toda la comunidad académica para establecer un diálogo que conduzca a la reflexión y colaboración para el análisis y desarrollo de proyectos de las diversas investigaciones con impacto mundial.

Develan placa de Acreditación Internacional de la Licenciatura en Derecho



n ceremonia virtual, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, presenció la develación de la Placa de Acreditación Internacional de la Licenciatura en Derecho por parte del Instituto Internacional de Acreditación del Derecho (II-

Ante la Directora de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACS-YH), Felipa Sánchez Pérez, el Presidente del Consejo de Administración IIDEA, Máximo Carvajal Contreras, consideró que este logro es una gran distinción de la que los estudiantes, maestros, trabajadores administrativos y directivos deben estar profundamente satisfechos por haber logrado este galardón.

Recordó que la acreditación se alcanzó desde agosto de 2020, "hoy nos congrega un evento académico que por segunda vez se oficializa, ya que por motivos de la pandemia se otorgó de manera provisional, y hoy se cumple con la solemnidad protocolaria que convoca a los jóvenes a fortalecer la ciencia jurídica en nuestro país".

Por su parte, la Directora de la DACSYH, Felipa Sánchez Pérez, aseguró que la acreditación es el resultado de un proceso de evaluación y seguimiento sistemático y voluntario del cumplimiento de las funciones de una institución que permite obtener programas e información fidedigna y objetiva sobre la calidad de los programas académicos que se desarrollan.

CPE

Egresan de Ciencias Económico Administrativas 328 nuevos profesionistas



Este evento se realizó en el Auditorio del Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza.

>> El Rector de la UJAT, Guillermo Narváez Osorio, encabezó esta ceremonia de entrega de constancias

abasco requiere de mujeres y hombres preparados, competitivos, capaces de transformar su entorno mediante el diseño y aplicación de propuestas viables, en los ámbitos económicos y administrativos de

modo que puedan contribuir al análisis y solución de los problemas sociales, destacó el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, durante la Ceremonia de

Graduación las licenciaturas en Administración, Contaduría Pública, Mercadotecnia y Economía, Generación 2021-02. Acompañado por el Director de la División Académica de Ciencias Económico Administrativas (DA-CEA), José Juan Paz Reyes y coordinadores administrativos, el Rector de la UJAT, hizo entrega de constancias a los egresados y a los mejores promedios de la generación.

Durante la ceremonia que tuvo lugar en el auditorio del Centro Internacional de Vinculación y Ense-

> ñanza (CIVE), Narváez Osorio, invitó a los nuevos profesionales a redoblar esfuerzos y seguirse capacitando, "el trabajo eficiente y la constante actualización les habrá de permitir incursionar en igualdad de condiciones en un mercado laboral que exige ser

más competitivo".

Se

graduaron

estudiantes

de Contaduría,

Administración,

Mercadotecnia

y Economía

En su mensaje, el Director de la DACEA, José Juan Paz Reyes, reconoció el esfuerzo de 328 alumnos que concluyeron el proceso formador, quienes ven cristalizado uno de los principales objetivos de su vida académica y profesional.

También agradeció el esfuerzo y dedicación que los jóvenes demostraron ante las adversidades y continuar sus estudios en el marco de la pandemia por Covid-19, a travñes de plataformas digitales como Microsoft Teams.

A nombre de los egresados, Evelyn Julissa Cabrales Mosqueda, auguró un futuro promisorio al convertirse en ciudadanos útiles para el país, "hoy hemos alcanzado la meta a base de esfuerzo, estudiando con tesón y aprovechando las enseñanzas de los profesores de nuestra Casa de Estudios".



Narváez Osorio dirigió un mensaje a los egresados de la DACEA.



Familiares de los estudiantes acudieron a esta ceremonia.

FOTO NOTA

Realizan en la UJAT ceremonia de titulación de 129 egresados de la DACS



n total de 129 estudiantes de las carreras de Enfermería, Cirujano Dentista, Médico Cirujano, Nutrición, Psicología, Trabajo Social y Curso Complementario de Enfermería de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), recibieron el pasado 1 de septiembre, su título y código de bioética, durante la ceremonia de titulación que presidió el Secretario de Servicios Académicos, Luis Manuel Hernández Govea, quien acudió en representación del Rector, Guillermo Narváez Osorio.

Esta ceremonia, que se realizó en el auditorio del Centro Emprendedor, también estuvo encabezada por la Directora de la División Académica de Ciencias de la Salud, Miriam Carolina Martínez López; el Director de Calidad y Educación en Salud, Antonio Arenas Ceballos, quien estuvo en representación de la Secretaria de Salud, Silvia Roldán Fernández; así como el Director General del ISSET, Fernando Mayans Canabal, entre otras personalidades.

Más de 250 participantes en Congreso de la Sociedad Mexicana del Hidrógeno



La UJAT congregó a especialistas internacional en este foro científico

>> Este encuentro se realizó del 28 al 30 de septiembre, en modalidad híbrida.

l congratularse de que la entidad sea el punto de encuentro donde se abordarán temas que consoliden al hidrógeno como el combustible del futuro, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, inauguró las actividades del XXII International Congress of the Mexican Hydrogen Society, que congregó a más de 250 participantes de diversos países, bajo la modalidad híbrida.

Acompañado por la Directora de la División Académica de Ciencias Básicas (DACB), Hermicenda Pérez Vidal y por el Presidente de la Sociedad Mexicana del Hidrógeno, José Guadalupe Ramos Sánchez, el Rector indicó que se tiene conciencia de que la crisis climática obliga a buscar alternativas energéticas para disminuir lo más pronto posible las emisiones de gases de efecto invernadero a la atmósfera, "problema que hasta el día de hoy no presenta una solución fácil, pero el hidrógeno, de acuerdo a los especialistas puede ser una de esas respuestas".

Este evento, dijo, "es una plataforma para proyectar a la Máxima Casa de Estudios a nivel internacional y estrechar vínculos de colaboración que permitan a los participantes crear sinergias de trabajos afines para desarrollar proyectos a mediano y largo plazo que den lugar a la colaboración entre pares académicos, estudiantes y empresas del ramo".

Al intervenir, la Directora de la DACB, Hermicenda Pérez Vidal, señaló que ante el acelerado avance de los efectos del cambio climático, el mundo entero ha volteado la mirada hacia las energías renovables y dentro de estas el uso del hidrógeno, que en conjunto con otras fuentes como la eólica y la solar, significan una gran oportunidad en favor de la conservación del planeta.

"Estamos seguros que la presentación de interesantes investigaciones y sus resultados, impactarán de manera positiva en nuestra comunidad académica, en especial la perteneciente al área de Química y al cuerpo académico Ciencia de los Materiales, quienes tendrán la oportunidad de establecer lazos de colaboración internacionales", reflexionó.

Al dar la exposición de motivos, el Presidente de la Sociedad Mexicana del Hidrógeno, José Guadalupe Ramos Sánchez, aseguró que este elemento químico tiene un gran potencial para el futuro, por ello se busca desarrollar programas de investigación e innovación tecnológica que generen recursos que permitan a los investigadores producir conocimientos que impacten en los programas de estudio.

En la sede del auditorio del Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza, también estuvieron presentes, el Presidente del Comité Organizador, José Gilberto Torres Torres, la representante de la Oficina de Convenciones y Visitantes de Tabasco, Nury Adriana Rosique Colorado, secretarios, funcionarios y directores de área, integrantes del H. Junta de Gobierno, Colegio de Directores y comunidad universitaria en su conjunto.

Algunas temáticas abordadas fueron la Producción, almacenamiento y aplicaciones de hidrógeno; Pilas y componentes de pilas de combustible; Pilas de combustible de oxidación directa, entre otros.



Realizan en la UJAT el Segundo Coloquio Nacional de Materiales

l Segundo Coloquio Nacional de Materiales dio inicio en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), con la finalidad de establecer esquemas de participación multidisciplinaria en el área de los materiales, la energía y la biotecnología, fomentando el conocimiento científico, y el uso de tecnologías de vanguardia, que contribuyan a la solución de la problemática de los procesos, los sistemas energéticos y los nuevos materiales manteniendo los principios de desarrollo sostenible.

Previo al inicio de las actividades a realizarse los días 8 y 9 de septiembre, la Presidenta del Comité Organizador y profesora investigadora de la División Académica de Ingeniería y Arquitectura (DAIA), Laura Lorena Díaz Flores, dio a conocer que el programa incluye dos conferencias magistrales, siete conferencias invitadas, trece ponencias orales y once ponencias en carteles, que se desarrollaron en la modalidad virtual a través de la plataforma Microsoft Teams.

Precisó que además de universidades de otros estados, la transmisión de las conferencias se proyectó en el Centro de Bachillerato Tecnológico Industrial y de Servicios No. 4 "Jesús Agustín Castro" de ciudad Lerdo, Durango.

"La finalidad es fomentar en los jóvenes la vocación científica desde la educación media superior para que en el corto plazo se consoliden como los científicos que México necesita", señaló.

septiembre 2022

Evalúan en la Universidad los efectos psicológicos en pacientes Post COVID



Lidera este trabajo la profesora de la División Académica de Ciencias de la Salud, Crystell Guadalupe Guzmán Priego.

Esta investigación contó con financiamiento del CCYTET.

> ∎l Covid-19 es una enfermedad que ha aquejado a la población mundial durante casi dos años en los ámbitos sanitarios, psicosociales, económicos y políticos, aunado a esto, ha causado estragos a largo plazo en los pacientes recuperados, generando un síndrome conocido como Post COVID y que se caracteriza por la presencia de múltiples signos y síntomas que afectan la integridad del bienestar físico y mental, alertó la profesora investigadora de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Crystell Guadalupe Guzmán Priego.

> La docente de la División Académica de Ciencias de la Salud, compartió los avances del proyecto "Evaluación de los efectos psicológicos en pacientes diagnosticados con COVID-19 en un Hospital General de Tabasco", que contó con financiamiento del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Tabasco, con fecha de inicio en marzo de 2021

y de terminación en octubre de 2022.

Explicó que la pandemia del Covid-19 trajo una serie de efectos que orillaron a tomar medidas de seguridad tales como la cuarentena y el aislamiento social, los cuales, a su vez, si bien protegieron y disminuyeron el riesgo de infección de las personas, también aumentaron el riesgo de presentar trastornos del ánimo derivados de dichas medidas de precaución y la exposición a información referente a la misma pandemia.

Por otro lado, dijo, otras enfermedades que afectan a una gran proporción de la población mundial son las que se centran en el aspecto mental o psiquiátrico, como se ha visto durante muchos años, los trastornos de la salud mental, principalmente los trastornos del ánimo como la ansiedad, la depresión o el estrés han afectado a una gran parte de la población, generando más de 800 mil suicidios al año.

Hizo énfasis en que este trabajo, busca determinar la prevalencia de efectos de la salud en pacientes recuperados de COVID y compararlos con los pacientes que no han tenido COVID o que han tenido COVID y además antecedentes de trastornos de la salud mental como ansiedad, depresión y estrés, así como definir la prevalencia y severidad de síndrome Post COVID en la población afectada.

Apuntó que se pueden evaluar sus efectos en la salud mental, abriendo paso a nuevas investigaciones, esperando se dirija el foco de atención hacia sus secuelas, clamando por una salud no solo física sino también mental y por tanto integral para los pacientes y familiares que han sido víctimas de la pandemia.

Guzmán Priego concluyó que los avances presentados son relevantes no solo para el ámbito médico o epidemiológico sino para todo el sector salud e incluso social y económico puesto que denota que existe la necesidad de un tratamiento y seguimiento integral de todo paciente recuperado de COVID, de todo paciente con antecedentes de salud mental y la prevención primaria y secundaria de efectos en la salud mental e n la población.



FOTO NOTA

Imparte la UJAT taller a los integrantes de los Clubes Universitarios de Ciencia



studiantes de las divisiones académicas logías de la Información, Ciencias Agropecuarias, Económico Administrativas y de Ingeniería Arquitectura, participaron en la capacitación que impartió personal de la Secretaría de Investigación, Posgrado y Vinculación de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT),

como parte de su adhesión a los Clubes Universitarios de Ciencia en su edición 2022.

Durante los días 1 y 2 de septiembre, los 30 jóvenes junto a los tres capacitadores, abordaron temas enfocados al desarrollo de ciencia creativa, qué es la ciencia, cómo divulgarla y expresarse ante grupos, entre otras habilidades en la materia.

Propone investigadora aprovechar residuos agrícolas como alternativa para generar bioplásticos



A nivel mundial se generan hasta tres mil 700 millones de restos destaca la especialista

l proponer el uso de residuos agrícolas como una alternativa para generar bioplásticos y de esta manera contribuir a contrarrestar la contaminación ambiental, la profesora investigadora de la Universidad Popular de la Chontalpa (UPCH), Doctora Gloria Ivette Bolio López, compartió las experiencias del cuerpo académico "Química Verde y Desarrollo Sustentable".

En entrevista para el programa UJAT ConCiencia, la docente de la UPCH, abordó el tema "Residuos agrícolas como alternativa contra la contaminación por plásticos", en el que destacó que el bioplástico se puede generar a partir del uso de residuos procesados como por ejemplo del bagazo de caña y los no procesados, como las cáscaras, huesos de semilla, hojas de piña, diferentes tipos de material lignocelulósico que no se le da aplicación alguna, pero que si pueden servir como fuente de generación de celulosa para otro tipo de artículos.

Luego de precisar que "la economía circular, nos enseña que lo que para unos es basura para nosotros sería nuestra materia prima", agregó que se generan hasta 3 mil 700 millones de toneladas de residuos agrícolas a nivel mundial, lo que contribuye al problema de la disposición de residuos, ya que estos son quemados, generando gases de efecto invernadero.

La doctora en Ciencias en Materiales Poliméricos, precisó que la utilización de biomasa como fibra, celulosa, pectinas y almidón para producir bioplásticos y la sustitución de materiales fósiles es una estrategia ampliamente aceptada para establecer una sociedad más sostenible.

Por lo que la revalorización de los residuos agrícolas puede contribuir a una economía circular y la disminución de la dependencia del uso de los combustibles fósiles, reflexionó.

Dio a conocer que los plásticos se encuentran entre los productos básicos más utilizados en el mundo, según datos recientes, la producción global de plástico es de alrededor de 335 millones de toneladas al año, de las cuales más del 95 por ciento son plás-

ticos derivados del petróleo y su impacto en los seres humanos se debe a microfragmentos tóxicos que se filtran fácilmente en los ecosistemas circundantes.

Por otro lado, dijo, el agotamiento de los combustibles fósiles, la crisis energética, el deterioro de las condiciones ambientales y el cambio climático, han estimulado el desarrollo de tecnologías sostenibles derivadas de fuentes renovables.

Como parte de los proyectos realizados, la docente de la UPCH, recordó que han trabajado en prototipos de recipientes biodegradables a partir de celulosa y de almidón de yuca, con buenos resultados, así también con industriales de la caña ya que el bagazo y la paja son buena fuente para materiales trabajados en diferentes productos en su línea de investigación.

Agregó que hubo colaboración con el Servicio Nacional de Aprendizaje de Colombia, en donde producen maracuyá y con ellos se ocupó la cáscara, para obtener bioplásticos con buenos resultados, actualmente usados en empaques comestibles.

Para concluir, la Doctora Gloria Ivette Bolio López, consideró que la abundante biomasa disponible en nuestra entidad, representa una alternativa potencial para la fabricación de productos esenciales para la vida cotidiana.



Estrena UJAT programa de divulgación científica Conecta Ciencia



ción científica, tecno-lógica y de innovación que la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), estrenó en el marco del Día Internacional de la Cultura Científica 2022, y en el que los actores principales son los investigadores, alumnos y productores que colaboran en proyectos de investigación, que buscan resolver las proble-máticas actuales de Tabasco.

Así lo informó, el Director de Difusión y Divulgación Científica, Pablo Marín Olán, quien comentó que en este proyecto se utiliza el formato documental jes a cuadro hacen un recorrido guiado junto al conductor del programa, comentando los porasí como los retos y posibles es-

Detalló que la producción de esta primera temporada estuvo a cargo de la Dirección de Difu-

Tecnológica y TV UJAT.

Por su parte, el Jefe del Departamento de Divulgación de la Ciencia y la Tecnología, David Fernando Mirabal León, agradeció la colaboración de instituciones de investigación en Tabasco, Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias, la Universidad Intercultural del estado de Ta-basco, CCYTET, ECOSUR, y con las divisiones académicas de la UJAT, DACBIOL, DAIA, DACB, DA-CYTI, DACA y DACS.

Exploran impacto que maratones de series tienen en el desempeño académico de los estudiantes



En esta investigación se realizaron un total de 479 encuestas respondidas en línea por los jóvenes.

> l analizar la práctica de ver maratones de series o películas para conocer los efectos que causa en el bienestar y el desempeño académico de los estudiantes universitarios, la profesora investigadora de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Doctora Elia Margarita Cornelio Marí, precisó que el fenómeno ha despertado el interés de investigadores en las ciencias médicas y comunicacionales debido a que se teme que provoque adicción.

> En entrevista para el programa UJAT ConCiencia, la docente de la División Académica de Educación y Artes, expuso los

avances de la investigación "El binge-watching entre estudiantes universitarios: una exploración de sus efectos" con fecha de inicio el 1 de noviembre del 2020 y de terminación el 31 de diciembre de 2021, que contó con financiamiento del PRODEP y que realizó en colaboración con la Doctora Gladys del Carmen Medina Morales y la estudiante Karla Daniela Urgell González, quien realizó su tesis sobre el proyecto.

Explicó que el término inglés binge-watching se refiere a la visión de dos o más episodios de un mismo contenido audiovisual de forma sucesiva, en sesiones definidas de forma autónoma por el espectador, práctica que también se le conoce en México como ver maratones de series o películas.

Recordó que aunque surge alrededor de 1980 con el uso de las videocaseteras, el binge-watching empezó a popularizarse a partir de 2013, alcanzando un pico durante el confinamiento por la pandemia de COVID-19.

Al referirse a la metodología utilizada en la investigación, la Doctora en Comunicación, Tecnologías y Sociedad, comentó que se utilizó un enfoque de investigación mixto con modelo convergente; lo que implicó recoger los datos casi al mismo tiempo con dos técnicas distintas. Así, se realizaron seis grupos de discusión con un total de 30 participantes y una encuesta en línea respondida por 479 estudiantes universitarios.

De esta manera, la investigadora expuso que los resultados indican que los estudiantes universitarios mexicanos consideran al binge-watching una práctica benéfica porque les permite relajarse, olvidar las presiones de la escuela e incluso enfrentar momentos emocionales difíciles, como los que se vivieron durante la pandemia.

"En general, estos universitarios mantienen los maratones bajo control pero los ven como una tentación durante los periodos académicos y la mayoría de ellos están conscientes de los efectos negativos que esta práctica puede tener en el manejo del tiempo y en la salud, pero son pocos quienes indican haber sufrido alguno de dichos efectos", concluyó Cornelio Marí.



Nube de Monte se presenta en Café Científico de la UJAT



onsolidado como un sitio de divulgación ambiental, Nube de Monte, es un canal de comunicación que nace para contar en un lenguaje accesible para el ciudadano común las historias que arrastran las cuencas de los ríos Grijalva y Usumacinta, así lo considera el escritor, fotógrafo y editor con 24 años de experiencia profesional, Francisco Cubas, al participar en el Café Científico UJAT, que se realizó en

la modalidad híbrida.

Al retomar actividades de manera presencial, el conductor del programa Adrián de Dios, agradeció el apoyo de la Secretaría de Investigación, Posgrado y Vinculación, y de la Dirección de Difusión y Divulgación Científica y Tecnológica, así como a la galería de arte Mukul Ja', en donde los asistentes pudieron disfrutar de un café caliente y escuchar la charla, que también fue transmitida en vivo por las redes sociales de Ciencia y Tecnología UJAT.

Para Francisco Cubas, autor de los artículos publicados en Nube de Monte, la inspiración viene de un poema de la escritora estadounidense, Mary Oliver en sus instrucciones para vivir una vida: "Prestar atención./ Sorprenderse./ Contarlo", algo tan simple y a la vez casi imposible, como el efecto que generan los

grandes consejos.

"A través de las imágenes y contenidos, queremos ser un enlace entre el conocimiento científico, los conocimientos tradicionales y los habitantes de las ciudades, que viven distanciados de la vida silvestre", señaló.

Recordó que su interés por la divulgación científica se enriqueció gracias a la realización de trabajos multimedia en colaboración con investigadores de El Colegio de la Frontera Sur, Campus Villahermosa, la UJAT y el Fondo Mexicano para la Conservación de la Naturaleza.

El invitado quien se desempeña como Jefe del departamento de Libros Científicos de la UJAT, precisó que en sus primeros dos años de vida Nube de Monte ha recibido más de 100 mil visitas desde más de 40 países en su página web nubedemonte.com.

GAD

Implementan modelo farmacéutico vía telefónica para población vulnerable



El equipo de la UJAT que participó en este trabajo de investigación, el cual es liderado por la Doctora María Teresa Flores Dorantes.

>> La obesidad, la diabetes y la hipertensión antes denominadas epidemias del siglo XXI, actualmente son consideradas como sindemias.

n modelo de atención farmacoterapéutica vía telefónica en un centro de atención primaria de la Secretaría de Salud en la Chontalpa, fue implementado con el objetivo de fortalecer el proceso de seguimiento en población con enfermedades crónicas, destacó la profesora investigadora de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Doctora María Teresa Flores Dorantes.

Al exponer el proyecto "Inclusión del Servicio Farmacoterapéutico para Población Vulnerable de Covid-19 en un Centro de Atención Primaria de la Secretaría de Salud de la Chontalpa", en entrevista para el programa UJAT ConCiencia, la docente de la División Académica de Ciencias Básicas (DACB), María Teresa Flores Dorantes, compartió los resultados de esta investigación que contó con financiamiento del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Tabasco, con fecha de inicio en marzo de 2021 y de terminación en agosto de 2022.

Acompañada por el profesor investigador de la DACB, Juan José de la Cruz López y por el egresado de Licenciatura en Químico Farmacéutico Biólogo de la UJAT, Alfredo Sánchez Martínez, la Doctora en Ciencias Biomédicas expuso que los avances alcanzados fueron resultado del trabajo multidisciplinario del grupo de investigación del Laboratorio de Biología Molecular y Farmacogenómica de la DACB, conformado por profesores investigadores y estudiantes.

Recordó que "la reciente pandemia de Covid-19 evidenció problemas graves de salud que habían sido reportados previamente como epidemias del siglo XXI, entre ellas la obesidad, la diabetes, hipertensión, que en conjunto hoy en día son consi-

deradas sindemias".

Detalló que México y en especial el estado de Tabasco ocupa los primeros lugares en incidencia en estos padecimientos metabólicos y por otro lado, las medidas de seguridad requeridas para contener la infección por

Covid-19 en la población, promovieron el uso de herramientas telemáticas para poder ofrecer servicios básicos de monitoreo clínico y farmacoterapéutico, sobre todo para las poblaciones más vulnerables.

"Esto nos permitió implementar un modelo de atención farmacoterapéutica vía telefónica en un centro de atención primaria de la Secretaría de Salud en la Chontalpa y continuar con el proceso de seguimiento farmacoterapéutico en población con enfermedades crónicas, las

cuales frecuentemente tienen una polifarmacia como parte de su terapia", puntualizó.

Flores Dorantes, señaló que "ante todo este panorama, se hizo imperativo el monitoreo farmacoterapéutico para evitar

problemas de interacciones medicamentosas, reacciones adversas a la medicación y sobre todo vigilar el éxito terapéutico y la calidad de vida del paciente, concluyendo favorablemente el proceso".

Tabasco
ocupa
los primeros
lugares en
incidencias
en estos
padecimientos
metabólicos





Celebran el Día Internacional de la Cultura Científica con programa especial de UJAT ConCiencia

>> Participaron estudiantes de posgrado de esta Casa de Estudios, del CCYTET y de ECOSUR.

> on motivo de la celebración por el "Día Internacional de la Cultura Científica", divulgadores y académicos participaron en un programa especial de UJAT ConCiencia, en el que se destacó la importancia de la cultura científica en la sociedad, además de difundir las actividades e instituciones que brindan espacios para que las personas hagan de la ciencia una parte relevante de sus vidas.

> En el programa "Día Internacional de la Cultura Científica, Tercera Edición", participaron la estudiante de posgrado de la División Académica de Ingeniería y Arquitectura (DAIA) de la UJAT, Eos López Pérez y por parte del Consejo de Ciencia y Tecnología del estado de Tabasco (CCYTET), Diana Martínez Ordóñez y de El Colegio de la Frontera Sur (ECO-SUR), el Maestro César Enrique Montiel Sánchez.

> En este marco, la responsable de Fomento de la Cultura Científica y Tecnológica del CCYTET, Diana Martínez Ordóñez, recordó que esta conmemoración se celebró por primera vez el 28 de septiembre de 2020 en nueve países, para festejar el aniversario de la fecha en que iniciaron

las transmisiones de la serie 'Cosmos', uno de los programas de divulgación más influyentes de la historia.

También dio a conocer que el CCYTET promueve la opera-

buscó

transmitir el

mensaje a las

de la ciencia

parte de sus

vidas

ción de talleres, demostraciones, exposiciones teractivas y la implementación de diversos programas de divulgación científica, en donde la tecnología e innovación juegan un rol clave como

motor de progreso, además de herramienta de transformación social y económica.

Por su parte la estudiante de la Maestría en Arquitectura y Ambiente, Eos López Pérez, compartió su experiencia laboral en el Museo Regional de Antropología, Carlos Pellicer Cámara, invitando al público en general para que se sumen, promoviendo y compartiendo las actividades y eventos que se realizan en el marco del Día Internacional de la Cultura Científica en su tercera edición.

Como parte de su trayectoria académica, destaca como Arqueóloga por la Escuela Nacional de Antropología e Historia de la Ciudad de México, siendo de su interés la aplicación de ciencias en la arqueología, también llamada "Arqueometría" y ha participado en diversos proyectos de investigación como el "Proyecto Arqueológico Chinikihá" (2011) y el "Proyecto Regional Palenque", en el extranjero con el "Proyecto Chocolá", en Guatemala (2014).

Al intervenir, el doctorante en Ciencias en Ecología y Desarrollo Sustentable de ECOSUR, César Enrique Monpersonas de hacer tiel Sánchez, consideró que la construcción de sociedad científicamente culta, es

> favorable, no sólo por una visión utilitaria de la ciencia, sino como un motor de progreso económico y para ejercer un papel activo en el análisis de información, sucesos, hechos vinculados a la ciencia, tecnología e innovación que afectan y repercuten en diversos sectores, como la salud, la preservación del ambiente y la mitigación al cambio climático.

> Para finalizar, Montiel Sánchez, agregó que se ha desempeñado como docente de nivel medio superior y superior en diversas instituciones, además de colaborar en el departamento de Apropiación Social de la Ciencia y la Tecnología del CCYTET donde contribuyó en proyectos de divulgación científica como Ciencia en Movimiento y el Sistema de Enseñanza Vivencial e Indagatoria de la Ciencia.

022

EXPRESS

Participa la UJAT en la 4ta Feria de Posgrados Región Sur-Sureste de la ANUIES



on la presentación de los programas de Maestría y Doctorado de las divisiones académicas de Ciencias Agropecuarias, Ciencias y Tecnologías de Información y de las Multidisciplinarias de Jalpa de Méndez y de los Ríos, la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) participó en la 4ta Feria de Posgrados Región Sur-Sureste de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES).

Este evento en línea, organizado por la Red de Colaboración de Posgrado e Investigación (RCPI), congregó a de instituciones de Veracruz, Chiapas, Campeche, Yucatán y Tabasco, en donde la UJAT, a través de los coordinadores de posgrado de las divisiones mencionadas, Luis Alberto Feria Miranda, Magally Sánchez Domínguez, Eddy García Alcocer y Victoria Aquino Bravata, presentó la oferta con la que cuenta la Máxima Casa de Estudios, para todos los profesionistas que desean continuar con su preparación.

Promueven Coloquio de Investigaciones para propiciar una vida saludable en la Universidad.

l Coordinador General de los Servicios Médicos de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Ventura Moguel Pérez y el Director de Investigación, Alberto de Jesús Sánchez Martínez, realizaron un recorrido

en las 12 divisiones académicas, para promover las actividades del Coloquio de Investigaciones aplicables a propiciar una vida saludable en la comunidad de esta Casa de Estudios.

Durante las visitas, en las que estuvieron acompañados por los directores de los diversos campus, los funcionarios presentaron el Programa Institucional de Salud, e invitaron a los profesores y estudiantes a registrarse a este Coloquio, el cual se realizará a partir de noviembre del presente año.

Cabe mencionar que el cierre de la convocatoria fue el pasado 23 de septiembre.



La UJAT realiza Webinario 2022 para fortalecer propuestas de investigación



l Secretario de Investigación Posgrado y Vinculación de la UJAT, Wilfrido Miguel Contreras Sánchez, precisó que el Webinario 2022 "Experiencias para la elaboración de propuestas de investigación", se organizó para incrementar las habilidades de las y los profesores en la elaboración de sus propuestas, en relación a los requerimientos de las convocatorias nacionales e internacionales.

Contreras Sánchez dio la bienvenida a los participantes a la primera sesión, a cargo de la Doctora Adriana Carolina Flores Gallegos de la Universidad Autónoma de Coahuila con el tema "Estrategias para mejorar la escritura de propuestas de investigación en búsqueda de su aprobación".

Jóvenes veraneantes exponen resultados y productos de investigación



l participar en el Segundo Congreso de resultados y productos del XVIII Verano de la Investigación Científica Virtual 2022 de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), jóvenes veraneantes expusieron los alcances de sus investigaciones a través de la plataforma Aula Virtual.

Como parte del mensaje inaugural de las actividades programadas para el 29 y 30 de septiembre, el Secretario de Investigación, Posgrado y Vinculación, Wilfrido Miguel Contreras Sánchez, felicitó la dedicación demostrada por los alumnos de la UJAT y su disposición de participar mediante la presentación de los productos académicos generados en la estancia.

Congrega la UJAT al talento musical del sureste mexicano en Girando Capital

>> El Rector, Guillermo Narváez Osorio. inauguró las presentaciones de los diversos artistas participantes.

> I l Instituto Juárez, cuna de las expresiones artísticas universitarias y de donde emanaron los hombres y mujeres que abonaron al desarrollo de la entidad, fue la sede que congregó del 8 al 10 de septiembre, 22 conciertos de agrupaciones de Tabasco, Chiapas, Veracruz, Yucatán, Puebla y CDMX, así como de Colombia, Chile y Estados Unidos, todos enmarcados en el "Girando Capital Musical del Sureste Mexicano", el cual en su primera edición tiene como país invitado a Cana-

> Al inaugurar el evento internacional, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, reconoció el trabajo del Director General de este proyecto musical, Roberto Sobrino García, quien a iniciativa propia y con la suma de asociaciones, instituciones y gobierno, ha consolidado un escenario de expresión que proyecta ser un parteaguas para la internacionalización de los artistas locales.

En presencia de la Directora Artística del Calgary Folk Music Festival, Kerry Klarke y del Director General del Corporativo To Be, Homero Santiago, el Rector de la UJAT se dijo confiado en que Girando será el puente que permita abrir canales de diálogo que impulsen a las agrupaciones tabasqueñas a escenarios nacionales, regionales e internacionales, además de que participarán estudiantes de la carrera de Técnico Superior Universitario en Música y de los talleres culturales del Centro de Desarrollo de las Artes

En su intervención, la Directora Artística del Calgary Folk Music Festival, Kerry Klarke, agradeció la bienvenida de los tabasqueños, con quienes dijo proyecta establecer contacto para trabajar de manera coordinada en otros proyectos.

Al dar la bienvenida a los invitados, participantes y público en general, el Director de Girando, Roberto Sobrino García, aseveró que este proyecto lleva en su esencia el reconocimiento del ecosistema creador de los talentos, quienes estarán compartiendo su música y experiencia, a través de un programa completo de

conciertos, conferencias, rondas de negocios y talleres.

Concluyó agradeciendo a la UJAT el interés por ser uno de los escenarios donde se desarrollen las actividades de esta celebración para la música, que también

es un camino de oportunidades para los artistas participantes.

En el primer día, el Instituto Juárez albergó las conferencias "El camino hacia la profesionalización musical", "girando: decisiones y factores para hacer una gira" y "Las ventajas de las relaciones públicas y la cultura general", impar-

22 Conciertos presentados po agrupaciones

- Colombia
 - Chile
- Estados Unidos
 - Tabasco
 - Chiapas
 - Veracruz
 - Yucatán
 - Puebla
 - Ciudad de México

tidas por Sonia Elizabeth Avilés de la Agencia Colibrí, Alejandro Colinas Sánchez de Alebrije Producciones y Margarita Orrico Asmitia, respectivamente.



El Instituto Juárez congregó a los artistas que participaron en esta primera edición

septiembre 2022

Conmemoran 175 Aniversario de la Gesta Heroica de Chapultepec

Εl

Rector

realizó el

izamiento de

la bandera

nacional a

media asta

>> Fungió como orador oficial el Secretario de Servicios Académicos de la UJAT, Luis Manuel Hernández Govea.

> as premisas que distinguieron a los niños héroes, templando el carácter en la disciplina, el honor y la lealtad, deben permanecer más vigentes que nunca entre los jóvenes y todos los mexicanos, reflejada ahora, en nuestro tiempo, en una vocación indeclinable por el estudio, la superación personal y profesional, puntualizó el Secretario de Servicios Académicos, Luis Manuel Hernández Govea, al fungir como orador de la Cere-

monia Cívica por el 175 Aniversario de la Gesta Heroica de Chapultepec.

Congregados en la Plaza Cívica Universitaria, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez

Osorio, previo al mensaje oficial, realizó el izamiento de la bandera nacional a media asta, en honor al sacrificio de los Niños Héroes.

Al dirigir su discurso, Hernández Govea, destacó que "pocas gestas en la historia nacional nos conmueven tan profundamente como la realizada por los niños héroes de Chapultepec el 13 de septiembre de 1847, cuando llegando hasta el sacrificio de sus vidas, lucharon por la defen-

sa de nuestro territorio ante la invasión norteamericana"

"Como mexicanos debemos tener presentes los más altos valores de nuestra historia, los que nos enaltecen, los que nos unen indisolublemente para enfrentar el día a día en la construcción del gran México que todos anhelamos", indicó.

Recordó que con gran determinación, esos jóvenes mexicanos que apenas salían de la adolescencia decidieron quedarse a combatir al invasor, dando ejemplo de entrega y lealtad a su Colegio; de entrega y lealtad a México

Se realizaron los honores a la bandera a cargo de la Banda de

> Guerra de la UJAT y la Escolta Universitaria y se entonó el Himno Nacional.

> Cabe destacar que en la ceremonia cívica, también estuvieron presentes los presidentes de la H. Junta de Gobierno, Gildar-

do López Baños y del Patronato Universitario, José Ulises Medina Reynés; así como los secretarios de Servicios Administrativos, Jorge Membreño Juárez; de Investigación, Posgrado y Vinculación, Wilfrido Miguel Contreras Sánchez y de Finanzas, Miguel Armando Vélez Téllez; el Abogado General, Rodolfo Campos Montejo; la Secretaria General del STAIUJAT, Rosa Gabriela Collado Córdova y el Presidente del CDEUT, Joel David Domínguez.



Expone la UJAT recorrido histórico por la Independencia de México

áginas que concentran fragmentos de la historia de México y de los personajes que lucharon en contra del autoritarismo y la falta de libertades esenciales de su época, pueden ser consultadas en la Exposición "La Independencia de México: los protagonistas, los documentos y manifiestos", que fue inaugurada por el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio.

Después del corte del listón inaugural, en el que también estuvieron presentes el Secretario de Servicios Académicos, Luis Manuel Hernández Govea y el Director de Difusión Cultural, Miguel Ángel Ruiz Magdonel, el historiador y profesor investigador de la División Académica Ciencias Sociales y Humanidades, Héctor Valencia Reyes, realizó un recorrido y ofreció una explicación de la exposición que estará abierta para el público en general, profesores y estudiantes.

Valencia Reyes, resaltó el esfuerzo colectivo que forma parte del quehacer en el Centro de la Historia de los docentes y estudiantes, con el propósito de ofrecer al público un acercamiento a los documentos de la independencia.

"Estos documentos son una mínima expresión de una colección de cinco tomos que existen en Tabasco y que forman parte de los documentos que publicó Porfirio Díaz en 1910 para conmemorar el Centenario de la Independencia", indicó.



Integrantes de la comunidad de la UJAT se congregaron en la Plaza Cívica Universitaria

16

Universidad Juárez Autónoma de Tabasco septiembre 2022

Celebra la UJAT Fiesta Mexicana 2022

Para conmemorar el aniversario 212 del inicio del movimiento de Independencia, grupos artísticos de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco, participaron en la verbena cultural que organizó el Voluntariado de esta Casa de Estudios y que se realizó en la Plaza Cívica Universitaria.

El evento estuvo presidido por el Rector de la UJAT, Guillermo Narváez Osorio y la presidenta del Voluntariado, Aura Estela Noverola Alcocer.



Gaceta Juchimán



Radio UJAT cumple once años al aire



naugurada el 14 de septiembre de 2011, Radio UJAT 107.3 de Frecuencia Modulada, ha consumado a lo largo de 11 años una trayectoria que la hace ser en nuestros días una opción de conocimiento, cultura, y entrenamiento en el cumplimiento de ser la voz universitaria.

Durante la transmisión de UJAT Noticias Radio, el Rector Guillermo Narváez Osorio, estuvo presente para compartir del aniversario y felicitó el trabajo de todos los integrantes de este medio institucional.

Ante los micrófonos, comentó que "la idea de radio UJAT no es ser una radio totalmente universitaria o que la escuchen sólo los universitarios, la idea es ser una alternativa que tengan los tabasqueños respecto de las distintas emisoras comerciales que existen y que cumplen un objetivo".

"Me da mucho gusto escuchar buenos comentarios de la programación musical y del contenido de programas, de esa forma se está llevando una programación distinta a los radioescuchas", refirió.

septiembre 2022

Conmemoran el CCI Aniversario de la Consumación de la Independencia



La ceremonia se realizó en la Plaza Cívica Universitaria, el pasado 27 de septiembre.

El Rector llevó a cabo el izamiento de bandera, mientras la comunidad universitaria entonó el Himno Nacional Mexicano.

> l cumplirse el 201 aniversario de la firma de la carta de la independencia, somos una nación soberana, comprometida con los valores que se ven reflejados en la educación que se imparte en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), destacó la Directora de la División Académica de Ciencias Básicas (DACB), Hermicenda López Vidal, al fungir como oradora oficial de la ceremonia cívica para conmemorar el CCI Aniversario de la Consumación de la Independencia de México.

> En este marco, el Rector de la UJAT, Guillermo Narváez Osorio, realizó el izamiento de la bandera y acompañado por la

comunidad universitaria realizaron honores al lábaro patrio y entonaron el Himno Nacional, coordinados por el 57 Batallón de Infantería de la 30a Zona Militar, así como de integrantes de la Guardia Nacional.

Al dirigir su mensaje, la Directora de la DACB, convocó a

refrendar los valores cívicos, permitiendo la inclusión, equidad y el acceso a una formación educativa ética y moral.

Aseguró que "como universitarios debemos comprometernos a dar continuidad

a los anhelos de independencia y progreso planteados en los ideales de próceres que construyeron una nación independiente".

"Después de 201 años hoy 27 de septiembre, se reconoce el liderazgo, entrega y sobre todo el amor a la patria de personas que iniciaron la lucha por la independencia como Don Miguel Hidalgo y Costilla, Josef Ortiz de Domínguez, Ignacio Allende, José María Morelos y la consumación de la misma por el gran caudillo insurgente el Gral. Vicente Gue-

rrero", concluyó.

En la ceremonia cívica realizada en Plaza
Cívica Universitaria, estuvieron
presentes secretarios, funcionarios y directores
de área, así como,
integrantes del H.
Junta de Gobierno,

Patronato, Colegio de Directores, SPIUJAT, SUMADTIUJAT, STAIU-JAT, Consejo Directivo Estudiantil Universitario de Tabasco y comunidad de la Universidad en su conjunto.

El
mensaje
universitario
lo dirigió
la Directora
de la DACB,
Hermicenda
López Vidal

FOTO NOTA

Fomentan valores patrios con homenaje cívico en la DACSYH



l Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, encabezó el Homenaje Cívico con motivo del Grito de Independencia a 212 años de su acontecimiento, que fue organizado por la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSYH), con el fin de fomentar los valores patrios entre la comunidad universitaria.

Acompañado por la Directora de la DACSYH, Felipa Sánchez Pérez y comunidad universitaria, el Rector participó en los honores a la bandera a cargo de la Banda de Guerra y la Escolta divisional "Patriotas de Juárez".

Al dirigir un mensaje alusivo al acontecimiento histórico del 15 de septiembre de 1810, el profesor Roberto Valencia Aguirre, rememoró el inició de la lucha por la libertad nacional, y convocó a los universitarios a fortalecer la identidad con apego a los valores institucionales, cultura cívica y derechos humanos.

CVU

18

Develan placa conmemorativa al 25 Aniversario de la DAMR de la UJAT

Esta extensión universitaria inició sus actividades el primero de septiembre de 1997.

> n un mensaje a distancia a través de la plataforma Microsoft Teams, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, se sumó a los festejos y a la ceremonia de develación de la placa conmemorativa por el 25 Aniversario de la División Académica Multidisciplinaria de los Ríos (DAMR), que se ubica en el municipio de Tenosique.

> Previo a la develación de la placa que estuvo a cargo del Director de la DAMR, Arturo Magaña Contreras, del presidente municipal de Tenosique, Jorge Suárez Moreno, la Presidenta del DIF Municipal, Cristina Vázquez Guillén y coordinadores divisionales, el Rector de la UJAT, felicitó el esfuerzo de toda la comunidad universitaria, profesores, alumnos y personal administra-

> Recordó que a finales de 1995, un grupo de padres de familia y estudiantes de esta región solicitaron que se impartiera educación superior en esta zona y en respuesta la Secretaría de Educación del Estado y la UJAT, se dieron a la tarea de recopilar, organizar, analizar información y estudiar las mejores propuestas educativas.

> "Fue así que en 1997 se concluyó el proyecto para la creación de la Extensión Universi

un convenio de colaboración entre el Colegio de Bachilleres de Tabasco y la UJAT para ofrecer cursos de regularización de conocimientos a los aspirantes a ingresar a la Máxima Casa de Estudios".

De manera posterior, dijo, se acondicionó el edificio que perteneció a la Escuela Secundaria "Isidoro Pedrero Sumohano", para que allí pudiera trabajar temporalmente la Extensión Universitaria de los Ríos, la cual inició sus actividades el primer día del mes de septiembre de 1997.

"Tres años más tarde en septiembre del año 2000 se trasladó a las instalaciones que actualmente posee, que fueron construidas en un terreno proporcionado por el gobierno del estado, y en junio de 2006 es cuando pasa de ser extensión universitaria a división académica, ampliando su oferta educativa", precisó.

En este marco, el director de la DAMR, Arturo Magaña Contreras, hizo un reconocimiento a los profesores fundadores, por contribuir a la historia de éxito de este campus y posteriormente junto a las autoridades municipales y universitarias, hacer entrega de nombramientos a los presidentes de academia, para finalmente concluir la ceremonia con la partida del tradicional pastel del 25 Aniversario.

Durante este día de celebración, la comunidad de la DAMR también participó en la carrera atlética divisional, disfrutó de presentaciones culturales y re-





Entrega Rector constancias a egresados de **Talleres Culturales**

ducar a los ciudadanos en las artes nos permite formar nuevas generaciones que practiquen la tolerancia y que sean capaces de usar su imaginación para contribuir a un mundo más justo, señaló el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, durante la Entrega de Constancias a Egresados de los Talleres Culturales Generación 2020 - 2022.

Luego de reconocer la dedicación de los graduados, el Rector los invitó a valorar y acrecentar las habilidades adquiridas en el Centro de Desarrollo de las Artes (CEDA) de la UJAT, porque todo ese talento los acompañará el resto de sus vidas

En presencia del Director del CEDA, Raúl Armando Hernández Glory, el Secretario de Servicios Académicos, Luis Manuel Hernández Govea, exhortó a esta nueva generación a continuar con tesón y fortaleza y dio a conocer que este Centro recibe cada ciclo a más de mil 500 estudiantes que son atendidos por más de 30 profesores, quienes los han formado de acuerdo con sus habilidades y preferencias.

A nombre de sus compañeros, el alumno Álvaro Marín Aguilar, felicitó el logro alcanzado al formarse en los talleres de Coro, Bajo eléctrico, Cómic, Canto, Dibujo y pintura, Danza clásica, Danza moderna jazz, Danza y bailes populares, Lengua chontal, Literatura, Piano, Ritmos y percusiones, Tamborileros y

Institución

Imparten clínica de basquetbol para integrar selección universitaria





Los expertos realizaron actividades de visoreo y scouting en las instalaciones del Centro Deportivo de esta Casa de Estudios.

> a experiencia y trayectoria nacional e internacional de la tabasqueña y seleccionada nacional femenil, Kimberly Taylor y del entrenador Fidel Bazán, se conjuntaron para impartir una Clínica de Basquetbol a un total de cien estudiantes con miras a integrar la selección de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), en las categorías varonil v femenil.

> Las actividades de visoreo y scouting, se realizaron en las instalaciones del Centro Depor-

100 Estudiantes participaron en esta actividad

tivo UJAT, los días 1 y 2 de septiembre cuatro sesiones de entrenamiento con objetivo de seleccionar a los

mejores basquetbolistas que estudian en la máxima casa de estudios, para reforzar la selección y obtener mejores resultados en los juegos universitarios que organiza el Consejo Nacional del Deporte de la Educación.

Al respecto, la basquetbolista Kimberly Taylor, hizo un reconocimiento al Rector Guillermo Narváez Osorio por darle impulso al deporte universitario, además de agradecer el apoyo y la coordinación de los profesores del Centro de Fomento al Deporte, que dirige Virginia Yáñez

Luego de señalar que en los 17 municipios hay muchos jóvenes con talento, los exhortó a que sigan su ejemplo de superación y a través de la práctica del basquetbol pueden tener la oportunidad de fortalecer sus estudios de licenciatura o posgrado con la obtención de una beca nacional o internacional.

Como parte de sus trayectorias, Kimberly Taylor actualmente es jugadora de Tigres de la UANL y de la Selección Nacional Femenil Mayor y ha sido ganadora del premio Estatal al Logro Deportivo 2014 de Tabasco y ganadora del reconocimiento LIFE por trayectoria deportiva en el ITESM 2020, y por su parte Fidel Bazán ha destacado en el ITESM como entrenador del año, Top 5 de los mejores evaluados ECOA, premio "Formador Integral" y premio "Formador Life".

Las actividades de esta Clínica Deportiva se clausuraron el viernes 2 de septiembre, espacio donde se entregaron reconocimientos a los ponentes participantes.

Reunidos en el CDUJAT, se entregaron estas distinciones a Fidel Bazan Nieves, Kimberly Michelle Taylor Aguilar, Oliverio Herrera López y Lucindo Solís Pereyra.











Reconoce la UJAT a los historiadores Leticia Rodríguez y Héctor Valencia



El evento se realizó en el marco de la Segunda Semana del Día del Historiador bajo el lema "El patrimonio cultural"

>> El Rector Guillermo Narváez Osorio, anunció el proyecto de instauración de los museos del Chocolate y de la UJAT, los cuales deben nutrirse con la historia universitaria

n el marco de la celebración de la Segunda Semana del Día del Historiador "El Patrimonio Cultural", el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, hizo entrega de reconocimiento a los historiadores Leticia Rodríguez Rodríguez y Héctor Valencia Reyes.

Durante la ceremonia que tuvo lugar en el aula magna "Lic. Francisco J. Santamaría", el Rector de la UJAT, exaltó los esfuerzos de la División Académica de Ciencias Sociales y humanidades (DACSYH), por la celebración de esta fecha tan importante para la Licenciatura en Historia.

Felicitó a los dos galardonados por ser distinguidos con los reconocimientos del Día del Historiador, que se conmemora el 12 de septiembre, con quienes se trabajan proyectos como la digitalización del archivo histórico de la colección "Lic. Francisco J. Santa María", la recuperación del archivo y memoria histórica de la Máxima Casa de Estudios, haciendo trabajos de restauración y recuperación de ejemplares antiguos de gran valía.

Narváez Osorio dio a conocer que también se trabaja en dos proyectos, la instauración del Museo del Chocolate y el Museo de la UJAT, los cuales deben nutriste de la historia universitaria y trascender a las nuevas generaciones, a quienes convocó a consolidarse como profesionales éticos y competitivos en el ámbito global.

Al dirigir un mensaje con motivo del 37 Aniversario de Licenciatura en Historia, la Directora de la DACSYH, Felipa Sánchez Pérez, recordó el inicio de la Licenciatura en Historia el 2 de septiembre de 1985 y del papel que este programa educativo ha desempeñado para el fortaleci-

miento del conocimiento histórico de Tabasco y del Sureste de México, así como para el aseguramiento del patrimonio cultural de los tabasqueños.

Destacó la labor a favor del patrimonio cultural bibliohemorográfico de la UJAT, la investigación documental en colecciones especiales y libros antiguos realizada por más de 25 años por la galardonada, Leticia Rodríguez Rodríguez y resaltó el trabajo realizado por más de 32 años a favor de la formación de historiadores en Tabasco, la investigación histórico-social, la gestión académica y la difusión histórica desarrollado por el galardonado, Héctor Valencia Reyes.

Cabe destacar que estuvieron presentes en esta ceremonia, el Secretario General del SPIUJAT, Melchor Hernández Hernández y el Presidente de la Academia de Historia y Ciencias Sociales de la DACSYH, Raymundo Vázquez Soberano, así como integrantes de la comunidad universitaria en su conjunto.

FOTO NOTA

Celebran en la DAMJM el VIII aniversario de este campus



on actividades culturales, académicas, deportivas, talleres y conferencias, la comunidad de la División Académica Multidisciplinaria de Jalpa de Méndez (DAMJM), celebra del 5 al 9 de septiembre, el VIII Aniversario de este campus de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT).

Durante la inauguración que encabezó el Director de la DA-MJM, José Manuel Vázquez Rodríguez, se proyectó un video en línea de tiempo que narró el nacimiento de la División y se disfrutó de la presentación del grupo de tamborileros y de la egresada María Arcelia Rodríguez Torres, quien dio una remembranza en lengua Yokot'an.



Institución





Edificios universitarios donde se plantea instalar este recinto cultural histórico.

Proyecta UJAT el Museo del Chocolate

>> La propuesta busca atraer turismo nacional e internacional, así como promover la historia de este producto distintivo de la entidad.

omo parte de la reunión con el secretario de Turismo, Miguel Torruco Marqués, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, reveló el proyecto para la creación del Museo del Cacao y el Chocolate, con la idea de fomentar el turismo nacional e internacional.

En entrevista realizada en el marco de la inauguración del XX Congreso Académico del hospital

"Dr. Juan Graham Casasús" 2022, el rector dio a conocer que el museo se concretará con base en los ahorros de la Universidad y el trabajo de sus investigadores.

Informó que las instalaciones se ubicarán en la Avenida 27 de Febrero

en unas casas que son propiedad de la UJAT, y en el proyecto participan diferentes divisiones académicas como la de Ingeniería y Arquitectura a cargo del proyecto de diseño, y las de Ciencias Básicas y la de Tecnologías de la Información, proyectan la parte



En entrevista, el Rector de la UJAT informó de otros temas institucionales.

interna de lo que serán olores, sabores, sensaciones y reali-

Participarán profesores

de diversas

divisiones

académicas

dad aumentada, además de la de Ciencias Sociales y Humanidades con la colaboración de los historiadores.

"Será lo más austero y económico posible, pero también que tenga la muestra de lo que hacen nuestros investigado-

res, por lo que esperamos que la parte física se inicie en alrededor de dos meses, pero la otra parte de la museografía ya se está trabajando y en el proceso de adquirir equipos, es modesto pero creo que Tabasco necesita un museo de ese tipo siendo la cuna del ca-

cao", reflexionó Narváez Osorio.

Al ser cuestionado respecto a la aplicación del Protocolo de atención a mujeres víctimas de acoso y hostigamiento sexual, el Rector de la UJAT, aseguró que ante una demanda de esta naturaleza, se activan los procedimientos y las quejas que se han presentado son atendidas, otras se encuentran en proceso, además de las que ya han sido turnadas a la procuraduría para su ejecución.

Para concluir, agregó que desde el año pasado se sigue el protocolo con sus respectivas sanciones, cuyas cifras de quejas son dinámicas, siendo principalmente de carácter de hostigamiento y las que tiene que ver con presiones para obtener beneficios a cambio de calificaciones.

Entrega la UJAT 77 Convenios Específicos de Colaboración firmados con el sector público y privado

>> Con estas acciones, se busca que esta Casa de Estudios retome su sentido social y compromiso con el entorno.

> l Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, encabezó la entrega de 77 Convenios Específicos de Colaboración signados con organismos públicos e instituciones privadas, en materia de Servicio Social y Práctica Profesional, escenario donde sentenció que esta actividad no debe simularse, por lo que solicitó a empresarios y funcionarios públicos a no ser cómplices y no firmar las cartas de los estudiantes si estos no cumplen con este requisito.

> Durante el evento, en el que estuvo acompañado por el Director del General de la Comisión Estatal de Agua y saneamiento del Estado (CEAS), Armando Padilla Herrera y el representante legal de la Comercializadora Industrial DG. S. de R.L. de C.V, José Daniel Ancona Alcocer, el Rector afirmó que se trabaja para que la UJAT retome su sentido social y el compromiso con el entorno en el que crece y se desarrolla.

> "La Universidad tiene un enorme capital que son sus estudiantes y profesores investigadores, es una riqueza que debe estar al servicio del país, a través de las diversas áreas del conocimiento, dando un verdadero servicio social, poniendo en práctica lo aprendido en las aulas, sensibilizándose y entendiendo que no todo es la ciudad, sino que en las comunidades existen necesidades reales que deben ser atendi

das", aseveró, al agradecer a las instituciones la apertura para consolidar esta vinculación.

En representación de las instituciones del sector público, el Director General del CEAS, Armando Padilla Herrera, puntualizó que no se debe perder la naturaleza del servicio social, esto posterior a la remembranza que realizó de las raíces de esta práctica universitaria, en donde la presencia de la Universidad en las comunidades era significativa para la ciudadanía.

"No queremos prestadores que lleguen a preparar café o sacar copias, sino que los jóvenes estén enfocados en la naturaleza de su profesión, ya que los recursos humanos que se forman en las instituciones de educación superior, son valiosos para los organismos públicos y privados", indicó al momento de reiterar la invitación a los estudiantes, a que se unan a través de las prácticas profesionales o servicio so-

En su intervención, el representante legal de la Comercializadora Industrial DG. S. de R.L. de C.V, José Daniel Ancona Alcocer, a nombre de las 66 empresas privadas firmantes, destacó que en este sector, se valora al recurso humano que egresa de las universidades, no solo para realizar algunos trabajos, sino que cada vez van teniendo mayor participación en la toma de decisiones.

"Gran parte de nuestro personal ha sido contratado posterior a la conclusión de su servicio social o práctica profesional", afirmó Ancona Alcocer, al reconocer que los estudiantes cuentan con

un gran potencial que debe ser aprovechado.

Gaceta Iuchimán

En presencia de la Directora de Programas Estudiantiles, Perla Karina López Ruiz, el Secretario de Servicios Académicos, Luis Manuel Hernández Govea, agregó que gracias a estos convenios, se abren las puertas al desarrollo social y se mantiene la vinculación Universidad-Empresas y Sociedad, por lo que reiteró el agradecemos a todos los partícipes que hacen posible estas acciones.

Recibieron de manera simbólica los Convenios Específicos, por parte del sector público, del Instituto Nacional de Investigaciones Forestales, Agrícolas y Pecuarias INIFAP Tabasco, Carolina Hernández Hernández, Directora de Coordinación y Vinculación; Josefina Rivera Virgilio del Órgano Superior de Fiscalización del Estado; del Servicio de Administración Tributaria, la Subadministradora de Recursos y Servicios, Aida Eréndira Juárez Gil; la encargada de la oficina de representación de la SEMARNAT en Tabasco, Liliana Samberino Marín y del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, la Jefa del departamento Jurídico del INPI, Elizabeth Hidalgo Hernández.

Del sector privado recibieron los representantes legales de Grupo Darpies S.A.S. de C.V. (REMAX CENTER), Darién Cuauhtémoc Pinzón Estrada; Marcela Ivonne Villaveitia León, de Pacific Oil Tools S. de R.L. de C.V.; Tito Vázquez Ortiz, de GSM Bronco S.A. de C.V.; Jairo Andrade Pérez, de Industrias Oleopalma S.A. de C.V. y Jesús Adrián Sevilla Azuara de HENET Ingenieros S.A. de C.V.





VRS

Acuerdan UJAT y LXIV Legislatura coordinar acciones de capacitación



La vinculación se realizó en las instalaciones del Congreso Local.

>> Los titulares de ambas instituciones firmaron dos convenios, uno de carácter general y otro específico, de colaboración.

> través de convenios de colaboración académica, científica, cultural, tecnológica y de mutuo apoyo, firmados por el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio y por el Presidente de la Junta de Coordinación Política de la LXIV Legislatura, Jaime Humberto Lastra Bastar, se coordinarán acciones de capacitación e intercambio de conocimientos entre ambas instituciones.

> Al dirigir un mensaje, el Rector de la UJAT, destacó que los acuerdos con el Congreso del Estado de Tabasco, permitirán

que la población estudiantil lleve a cabo su servicio social o sus prácticas profesionales en el Poder Legislativo; así también, para brindar facilidades a los servidores públicos del Congreso para cursar estudios profesionales y de posgrado.

Reiteró la disposición de la Máxima Casa de Estudios de la entidad para brindar las capacitaciones y asesorías necesarias en materia técnica, jurídica y legislativa, a los diputados y personal que así lo requiera, lo que permitirá que el Congreso del Estado cuente con recurso humano capacitado y con conocimiento en diversas áreas.

Narváez Osorio resaltó que la celebración del Convenio brinda al Congreso tabasqueño una gama de oportunidades con rubros de interés común, que pueden ser capitalizados en el objetivo de cooperar en beneficio de acciones a favor de la ciudadanía y del desarrollo de Tabasco.

Al comentar sobre los convenios signados -uno de carácter general y otro específico-, el Presidente de la Junta de Coordinación Política de la LXIV Legislatura, Jaime Humberto Lastra Bastar, precisó que con dicha acción el Congreso del Estado de Tabasco refrenda el compromiso de servir a los ciudadanos, en especial a las futuras generaciones que coadyuvarán a un mejor desarrollo de Tabasco y del país.

Lastra Bastar señaló que de manera institucional ambas instancias podrán compartir información, acervo bibliográfico, audiovisual y experiencias, para robustecer las actividades que la UJAT y el Congreso efectúan en el ejercicio de sus atribuciones.

Ante el Presidente de la Mesa Directiva del Congreso, Emilio Antonio Contreras Martínez de Escobar y la vicecoordinadora de la fracción parlamentaria de Morena, Ana Isabel Núñez de Dios, el Presidente de la Jucopo indicó que se ofrecerá a los estudiantes una gama de oportunidades en las áreas jurídica, parlamentaria, administrativa, archivística y difusión legislativa.

En el evento también se contó con la asistencia de funcionarios de la Máxima Casa de Estudios, así como de las y los integrantes de la Comisión Ordinaria de Educación, Ciencia y Tecnología, Cultura, Infancia, Juventud y Deporte del Congreso del Estado.

FOTO NOTA

Realiza la DAEA Tercer Encuentro de Egresados



x alumnos de las carreas de Comunicación, Ciencias de la Educación, Idiomas y Técnico Superior Universitario en Música, se congregaron del 19 al 23 de septiembre en la División Académica de Educación y Artes para participar en el Tercer Encuentro de Egresados de este campus universitario.

Al inaugurar las actividades, la Directora de la DAEA, Thelma Leticia Ruiz Becerra, indicó que este espacio tiene el objetivo de propiciar el intercambio de experiencias y retos profesionales, para implementar estrategias que contribuyan en los procesos de profesionalización de la educación continua e inserción al mercado laboral.

Como parte de las primeras conferencias, el Director de la División Académica Multidisciplinaria de los Ríos, Arturo Magaña Contreras impartió el tema "Experiencia de vida y profesional de un egresado de la Licenciatura en Ciencias de la Educación".

La transparencia es un modo de vida, afirma Guillermo Narváez Osorio

>> Las conferencias y talleres se desarrollaron el 22 y 23 de septiembre.

a Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) es una institución totalmente transparente, en la que la opacidad no existe porque "se ha cumplido al cien por ciento con todos los requerimientos que se tienen en materia", afirmó el Rector Guillermo Narváez Osorio al dar la bienvenida a los participantes de las Jornadas por la Transparencia Tabasco organizadas por el Instituto Nacional de Acceso a la Información (ITAIP).

Ante los comisionados de ambas Instituciones y la representante del Gobernador Carlos Manuel Merino Campos, la Coordinadora General de Asuntos Jurídicos, Karla Cantoral Domínguez, Narváez Osorio consideró que el ejercicio de transparencia debe ser una forma de vida "y no solo porque una ley nos lo señale, sino que debemos ser transparentes en nuestras actividades personales, sociales y familiares".

Destacó que esta Casa de Estudios, además de preparar profesionales de excelencia y generar conocimientos, tiene como misión fundamental colaborar con el desarrollo de la sociedad.

Al respecto, el Presidente Comisionado del ITAIP, Mario Aguilar Alvarado, agradeció a la UJAT por las sedes de la División Aca-



El CIVE fue la sede de este evento nacional

démica de Ciencias Sociales y Humanidades y del Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza, en las que expertos en materia de transparencia, compartieron sus conocimientos.

Refirió que el propósito es difundir entre la población, las herramientas con las que cuentan los ciudadanos para garantizar el ejercicio de sus derechos en materia de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales.

Reconocen comisionadas del INAI la transparencia que rige a la UJAT

Lo que señaló el Rector Guilermo Narváez Osorio, de que la UJAT ha cumplido al cien por ciento en materia de transparencia, es verdad, y lo hemos corroborado en tiempo real en la Plataforma Nacional de Transparencia mientras nos daba su mensaje de bienvenida, recono-

ció la Comisionada del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), Norma Julieta del Río Venegas.

Gaceta Iuchimán

En este sentido, del Río Venegas indicó que desde el 2016, la UJAT cuenta con un total de tres mil 179 solicitudes y solo dos en trámite, por lo que "estamos en un recinto en donde la institución cumple al cien por ciento con sus acciones de transparencia, por lo cual los felicitamos", reiteró.

Agregó que, actualmente la Universidad tiene 956 mil registros que forman parte de los ocho mil millones que integran a esta plataforma, misma que dijo, puede consultarte desde dispositivos móviles a través de su aplicación.

Al respecto, la Comisionada Presidenta del INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena, respaldó el reconocimiento realizado a la UJAT y coincidió con el Rector, en que no puede existir democracia sin transparencia.

Inauguran en la UJAT el Startup World Cup 2022



l dar la bienvenida a los participantes del Startup World Cup 2022, Regional México, que tiene como sede la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), el Rector Guillermo Narváez Osorio, destacó que este evento internacional que por primera vez se realiza en la entidad, impulsará el ecosistema emprendedor para articularlo desde el gobierno, la sociedad civil, empresas y la academia.

Ante el representante del Gobernador, Carlos Manuel Merino Campo, el titular de la Secretaría para el Desarrollo Económico y la Competitividad (SEDEC), José Friedrich García Mallitz y de la Presidenta y fundadora de la Red Emprende Tabasco, Miriam Caballero García, el Rector de la UJAT, refrendó el compromiso de estar preparados para el futuro y agregó que "una de las acciones claves para ello es la creación de startup de base científica y tecnológica".

A su vez, la Presidenta y fundadora de la Red Emprende Tabasco, Miriam Caballero García, explicó que "es una competencia de las mejores 10 Startups del país, es decir, emprendimientos que sean tecnológicos que resuelvan claramente un problema y que tengan por lo menos un producto mínimo viable".

De esas 10 Startups de todo México una obtendrá el premio del viaje redondo a Sillicon Valley, para la final a efectuarse en Estados Unidos, en donde podrán ganar 1 millón de dólares en inversión para su Startup.

Al realizar la declaratoria inaugural, el Secretario de la SE-DEC, José Friedrich García Mallitz, reafirmó el compromiso del Gobierno de Tabasco de impulsar este tipo de eventos que buscan alentar a los jóvenes a emprender sus propias ideas.

Institución



Las Semanas Universitarias se realizaron en el marco de las Jornadas por la Transparencia.

En la UJAT no se tolera la violencia digital: GNO

El Rector, participó en un diálogo con representantes de universidades nacionales.

l dialogar con representantes de instituciones de educación superior nacionales, que participaron en las "Semanas Universitarias por la Transparencia 2022", el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, aseguró que en la Máxima Casa de Estudios la violencia digital no se tolera ni se permite y se procura el respeto entre maestros, alumnos y trabajadores.

Consideró que "la protección de datos personales en el entorno digital, es un tema sensible para todas universidades del país, en donde la gran lección que se debe aprender es que hay que utilizar las redes sociales, los datos personales, el manejo de información de manera correcta".

En este ejercicio que se realizó en el marco de las Jornadas por la Transparencia, organizadas por el Instituto Tabasqueño de Transparencia y Acceso a la Información Pública (ITAIP), participaron el Comisionado Ciudadano del ITAIP, Julio César Bonilla Gutiérrez; la Comisionada Presidenta del INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena, la Rectora de la Universidad Autónoma de Nayarit, Norma Liliana Galván Meza; el Director del Seminario de Derecho Administrativo de la Facultad de Derecho de la UNAM, Marco Antonio Zeind Chávez.

Así también, el Director de Transparencia de la Universidad Autónoma del Estado de México, Hugo Edgar Chaparro Campos; el Coordinador Institucional de Información y Transparencia de la Universidad Autónoma de Tlaxcala, José David Cabrera Canales; el titular del Órgano Interno de Control de la Universidad Autónoma de Tamaulipas, Humberto de la Garza Almazán y el Director de la Unidad de Transparencia de la Universidad Autónoma de Nuevo León, Sergio Sánchez.

Los panelistas, coincidieron en destacar que estas jornadas promueven el conocimiento de los conceptos de apertura gubernamental y transparencia proactiva entre las juventudes para potenciar su involucramiento en los asuntos públicos, así como la actualización de información para la mejora de su calidad de vida.

Así también, dieron a conocer que se busca concientizar a la comunidad universitaria mediante el debate y análisis sobre el uso adecuado de los datos personales y su protección en el entorno digital, debido a las nuevas amenazas que se registran en las redes sociales.

Al clausurar las actividades, en el auditorio del Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza, el rector de la UJAT, Guillermo Narváez Osorio, convocó a los jóvenes a tener plena conciencia de la responsabilidad que significa el manejo de la información personal y que tengan claro que "la transparencia no es una moda, es una forma de vida".

Inauguran las Semanas Universitarias por la Transparencia



on la invitación a los estudiantes a ser agentes activos y que aporten ideas frescas y profesionales contribuyan a encontrar soluciones sobre la agenda de la protección de da-

tos personales en la era digital, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio y la Comisionada Presidenta del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), Blanca Lilia Ibarra Cadena, dieron inicio a las actividades de las Semanas Universitarias por la Transparencia 2022.

Congregados en el Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza, el Rector de la UJAT aseveró que Tabasco y el país requieren escuchar la voz de los estudiantes, a quienes les debe quedar claro que cualquier información generada por entes públicos, incluida la UJAT, es pú-

blica y todos tienen acceso sin justificar o explicar para qué la quieren, por lo que reiteró la invitación a aprovechar los temas que se desarrollan y que son parte del quehacer diario de la vida pública del país y el estado.

En su intervención, la Comisionada Presidenta del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), Blanca Lilia Ibarra Cadena, aseveró que el entorno digital trae retos y preguntas para la agenda nacional sobre la protección de datos personales, por lo que contar con los jóvenes como actores participativos, redundará en propuestas de solución a los diversos tópicos.

Universidad Juárez Autónoma de Tabasco

septiembre 2022

EXPRESS

Participa la UJAT en las Jornadas por la Paz organizada por la ANUIES



n el marco del Día Internacional de la Paz, el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, participó de manera virtual en la inauguración de las Jornadas por la Paz que organiza la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), evento que estuvo presidido por la Secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya y el Secretario General Ejecutivo de la ANUIES, Jaime Valls Esponda.

Las actividades, que se desarrollaron el 21 y 22 de septiembre en el Centro de Innovación y Desarrollo de la ANUIES, se enfocaron a fortalecer la cultura de la paz, la inclusión, la no violencia, acciones que forman parte del

Plan Integral de Paz de esta Asociación Nacional.

Gaceta Juchimán

Participaron el Coordinador General de Comunicación Social y vocero del Gobierno Federal, Jesús Ramírez Cuevas; el Subsecretario de Educación Superior, Luciano Concheiro Bórquez y la Subsecretaria de Educación Básica, Martha Hernández Moreno; mientras que por parte de la UJAT se enlazaron, el Secretario de Servicios Académicos, Luis Manuel Hernández Govea y la Directora de Programas Estudiantiles, Perla Karina López Ruiz.

La UJAT firma convenio con el Poder Judicial del Estado de Tabasco



l Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio y el Magis-

trado Presidente del Poder Judicial Estado de Tabasco, Enrique Priego Oropeza, llevaron a cabo la firma de un convenio de colaboración que favorecerá la organización de cursos, talleres, pláticas, asesorías, capacitación, prácticas, seminarios y conferencias en beneficio del recurso humano de ambas instituciones.

Al dirigir un mensaje, el Rector de la UJAT destacó que el acuerdo que se consolida, permitirá que jóvenes estudiantes de la máxima casa de estudios puedan dar su servicio social y práctica profesional en el Tribunal Superior de Justicia (TSJ), institución primordial para la vida democrática de la entidad

Por su parte, el Presidente del TSJ, Enrique Priego Oropeza, precisó que en el Poder Judicial "estamos comprometidos y abiertos al fortalecimiento de las nuevas generaciones, tomando en cuenta las necesidades en sus planes de estudio y fomentando siempre la apertura, así como una capacitación vinculante, siendo siempre vigilantes de los logros y resultados".

Signan acuerdo la UJAT y el Centro de Conciliación Laboral



a Universidad Juárez Autónoma de Tabasco y el Centro de Conciliación Laboral, firmaron un convenio que permitirá fortalecer el conocimiento y experiencias de estudiantes en legislación del trabajo, evento al que acudió como testigo de honor el Secretario de Gobierno, Guillermo Arturo del Rivero León, en representación del Gobernador Carlos Manuel Merino Campos.

Los alumnos de la UJAT, tienen los conocimientos para insertarse exitosamente en el mundo laboral, ya que esta Casa de Estudios los forma de manera especializada, como es el caso del Doctorado en Métodos de Solución de Conflictos y Derechos Humanos, que les brinda las herramientas para atender a la figura de la conciliación, afirmó el Rector Guillermo Narváez Osorio durante su participación en la firma del convenio de colaboración.

En su intervención, Alejandra Díaz Alvarado, Directora general del CECLET, se pronunció con toda la disposición para conjugar esfuerzos en la organización de eventos académicos, intercambio de experiencias e información en áreas de interés común, así como promover la participación de estudiantes en sus prácticas profesionales y servicio social en las instalaciones de ese organismo.

Institución

La UJAT firma Carta Intención para conformar Red Iberoamericana

Suscribieron el documento de vinculación instituciones de Chile, Texas, España y El Salvador.

> l Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, firmó una Carta Intención para conformar la Red Iberoamericana en Ciencias de la Salud, en la que participan uni-

> > versidades de Chile, Texas, España y El Salvador, para el beneficio de los cuerpos académicos y grupos de investigación de los respectivos países.

compromiso a favor de las activi- de Murcia España, dades cas, científicas y de la Cruz; de Ausculturales...

-GNO



Luego de signar el acuerdo con los Se refrenda el representantes de las universidades académi- Luis García Marco tin College Texas, Julie Lynn Hempel; de El Salvador, Josefina Sibrian de Rodríguez y la Directora de la División Académica de Ciencias de la Salud (DACS), Miriam Carolina Martínez López, el Rector de la UJAT, aseguró que

> con esta suma de esfuerzos conjuntos, se refrenda el compromiso con la colaboración multidisciplinaria y en favor de las actividades académicas, científi

cas y culturales.

De esta manera, dijo, los fondos para la investigación científica pueden obtenerse con mavor eficiencia cuando se trabaja en conjunto y de manera institucional, como por ejemplo las actividades que se desarrollan en el Séptimo Congreso Internacional de Investigación en Ciencias de la Salud que se realiza en el Centro de Emprendimiento de la UJAT, en la Ciudad del Conocimiento.

"La unión de capacidades, instalaciones y experiencias debe redundar en un conjunto de beneficios para el entorno social, que son quienes recibirán los resultados y los avances que logremos en materia de salud y que pueden desarrollarse mediante esta cooperación", enfa-

Señaló que "este es el primer paso de los trabajos que habrán de consolidarse en la red, misma que permitirá la movilidad de estudiantes de posgrado y pregrado, lo que debe impactar en la educación profesional v humana, además reforzar la vinculación académica entre las universidades y el sector salud".

Después de la ceremonia que tuvo lugar en la sala de Juntas de la Rectoría, acompañados por las autoridades de la Máxima Casa de Estudios, Narváez Osorio aprovechó la estancia de las personalidades educativas y los invitó a un recorrido por diversas áreas que integran a la Zona de la Cultura.



Acude Rector a muestra masiva de primeros auxilios RCP solo manos

minuto atención a tiempo puede salvar una vida, aseveró el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, al participar en la muestra masiva de Primeros Auxilios que organizó la Delegación Estatal del Cruz Roja junto a la División Académica Multidisciplinaria de Comalcalco (DAMC), en las instalaciones de la Plaza Altabrisa.

Durante la actividad efectuada en el marco del Día Mundial del Corazón, el Rector indicó que se trabaja para consolidar a la UJAT como una Universidad cardioprotegida, para lo cual se ha invertido en desfibriladores que se instalaron en cada una de las divisiones académicas y a través del Centro Universitario de Entrenamiento y Soporte Vital (CU-SEVI), se capacita al personal en su uso para poder brindar atención inmediata a cualquier miembro de la comunidad que lo requiera.

En este escenario, se congregaron alrededor de 100 estudiantes de la carrera de Atención Prehospitalaria y Desastres, quienes estuvieron acompañados por el Director de la DAMC, Hugo Adrián Barjau Madrigal y del coordinador general del CUSEVI, Miguel Ángel Espinoza Cruz.

Estuvieron presentes, la Delegada estatal de la Cruz Roja, Graciela Trujillo de Cobo y la Presidenta del Voluntariado UJAT, Aura Estela Noverola Alcocer; así como el Director del Grupo de Entrenamiento Cardiopulmonar, Adrián Navarrete, entre otros.



Este evento se realizó en las instalaciones de Rectoría, en la Zona de la Cultura.

En la UJAT se trabaja para garantizar la seguridad de su comunidad: GNO



La comunidad de esta Casa de Estudios se sumó a las actividades programadas en el marco de este evento nacional.

Se inauguraron las actividades de la Semana Nacional de Protección Civil 2022.

> a Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) es la única institución de educación superior en la entidad que cuenta con una unidad de Protección Civil, lo que ratifica el interés de esta casa de estudios por preservar la integridad de su comunidad y de la población en general, señaló el Rector Guillermo Narváez Osorio, al inaugurar las actividades de la Semana Nacional de Protección Civil 2022, junto al Coordinador Estatal de este Instituto (IPCET), Mauro Winzig Negrín.

> En este escenario, el Rector destacó que la UJAT está preocupada por la seguridad de sus integrantes, aunque no estén acostumbrados -dijo a los estudiantes presentes-, se tiene la responsabilidad de proteger sus vidas, ya que aunado a las actividades académicas, una de las prioridades será siempre brindarles confianza al interior de las instalaciones universitarias.

"Nos ocupamos además en

formar cuadros profesionales y competentes dentro del ámbito de la gestión de riesgos, lo que también se convierte en un compromiso para establecer condiciones de resiliencia y seguridad dentro de nuestra institución", aseveró Narváez Osorio, al informar que del 20 al 23 de septiembre se promovió mediante conferencias con especialistas, la seguridad en espacios de estacionamiento.

El Rector concluyó con un llamado a no hacer de las tragedias un espectáculo, sino a responder de manera inmediata y dejar actuar al personal destinado para atender emergencia, a quienes la UJAT les ha brindado capacitación y equipo, como los desfibriladores instalados en cada una de las divisiones académicas, mismos que junto a los conocimientos en materia de primeros auxilios, buscan brindar prevención ante cualquier eventuali-

Durante la ceremonia que tuvo lugar en el Centro Internacional de Vinculación y Enseñanza, el Coordinador del IPCET, Mauro Winzig Negrín, resaltó que para el gobierno estatal, es una prioridad transitar de una protección civil reactiva a una preventiva, "con la corresponsabilidad de una participación de los tres órdenes de gobierno, pero sobre todo aliados de la población, del sector social y privado de nuestro estado".

Es necesario, indicó, "construir una cultura de protección civil y para eso tenemos que ser aliados de la sociedad y aquí es fundamental lo que las instituciones educativas realizan, por eso felicitamos a la UJAT por esta semana de actividades y por abordar temas importantes como la gestión de riesgos y la seguridad en estacionamientos".

Al ofrecer una evaluación de la participación de estudiantes, profesores y trabajadores en el Simulacro Nacional 2022 que tuvo lugar el 19 de septiembre, la Coordinadora de Protección Civil Universitaria, Leticia del Carmen Garduño Morales, reportó una a alrededor de 20 mil universitarios, que fueron evacuados en las diferentes áreas de la UJAT.

FOTO NOTA

Se suma la Universidad a Simulacro Nacional 2022



l Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, indicó que actualmente México es uno de los países que tiene una mejor cultura de protección civil, derivado del desastre vivido en 1985 del cual surgieron políticas públicas que permiten enfrentar estas contingencias, esto en el marco del Simulacro Nacional 2022.

Convocados por el Gobierno de México, a través de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana y la Coordinación Nacional de Protección Civil, el Rector de la UJAT se congratuló de la participación de los universitarios, quienes en punto de las 12:19 horas de este lunes, se desplazaron a los puntos de reunión, tras el sonar de la alarma sísmica que movió a todos los ciudadanos a nivel nacional.

Institución

GET

Solicita UJAT aumento de presupuesto del diez por ciento para el próximo año



El Rector, Guillermo Narváez Osorio, fue entrevistado al respecto, por medios de comunicación.

Se prevé un ejercicio de dos mil 750 millones de pesos para el 2023.

l Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, informó que solicitó a los gobiernos federal y estatal un aumento del diez por ciento para el presupuesto del próximo año, tomando en consideración los indicadores inflacionarios.

Refirió que de esta manera y de ser autorizado, se prevé un ejercicio presupuestario de dos mil 750 millones de pesos, lo cual permitirá a la UJAT hacer frente a las demandas sindicales y al cumplimiento de los programas y metas establecidas en los diversos rubros que la integran.

Lo anterior lo expuso durante una entrevista realizada en el marco de la inauguración de las Jornadas por la Transparencia Tabasco que organizó el Instituto Tabasqueño de Transparencia y Acceso a la Información Pública en las instalaciones de la División Académica de Ciencias Sociales y Humanidades (DACSYH).

El Rector de la UJAT reportó que la Máxima Casa de Estudios como una institución educativa abierta y transparente, se encuentra lista para cumplir con los pagos de fin de año y de esta manera cerrar sin complicaciones. "Se han tomado las medidas correctas, un manejo responsable de las finanzas y se va a concluir el año sin contratiempos como desde el inicio de nuestra administración", aseveró.

"Para los pagos de fin de año estamos listos, con una bolsa de nómina de alrededor de 600 millones de pesos y está garantizado ese recurso, lo cual se planea desde inicio de año, para no haber complicaciones por esa causa", detalló el Rector.

En cuanto a los proyectos para obras de infraestructura dentro de la UJAT, Narváez Osorio apuntó que esos recursos los aporta la federación a través de un fideicomiso, "y por esa vía nos enviarán alrededor de 140 millones de pesos para mantenimiento de las instalaciones", los cuales se prevé lleguen a mediados de año aproximadamente, "si cuentan con recursos suficientes", aclaró.

Abren convocatorias al Mérito Académico y Científico 2022



l Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, indicó que actualmente México es uno de los países que tiene una mejor cultura de protección civil, derivado del desastre vivido en 1985 del cual surgieron políticas públicas que permiten enfrentar estas contingencias, esto en el marco del Simulacro Nacional 2022.

Convocados por el Gobierno de México, a través de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana y la Coordinación Nacional de Protección Civil, el rector de la UJAT se congratuló de la participación de los integrantes de la Universidad, quienes en punto de las 12:19 horas de este lunes, se desplazaron a los puntos de reunión, tras el sonar de la alarma sísmica que movió a todos los ciudadanos a nivel nacional.

Profesores, estudiantes y personal administrativo de las 12 divisiones académicas y de las áreas centrales de la UJAT, siguieron las indicaciones del personal de la Coordinación de Protección Civil Universitaria, a fin de contribuir al fomento de la cultura de la autoprotección, así como al fortalecimiento de las capacidades de reacción de las unidades internas y brigadas ante la eventualidad de una emergencia o desastre.



30

Gaceta Iuchimán

Instalan el Comité de Control y Desempeño Institucional de la UJAT

Este

Comité se

deriva del

modelo del

MICI federal y

el COCODI

estatal

Estas acciones reforzarán la transparencia que impulsa el Rector Guillermo Narváez Osorio.

> on el fin de establecer procedimientos para el resguardo, cuidado y actualización del patrimonio de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) y garantizar la prevalencia de la transparencia y legalidad en esta casa de estudios, se instaló el Comité de Control y Desempeño Institucional (COCODI), el cual es presidido por el Rector Guillermo Narváez

Osorio, informó el Secretario de Servicios Administrativos, Jorge Membreño Juárez.

Durante la sesión de instauración y toma de protesta a los integrantes de este órgano, la Contralora General, María

de los Ángeles Carrillo González, señaló que este modelo se deriva del "Marco Integrado de Control Interno para el Sector Público" (MICI) federal, y que aterrizado a la entidad se conoce como COCODI, el cual se adecuó a las disposiciones y necesidades de la Universidad

En este sentido, el Secretario de Servicios Administrativos, afirmó que es de suma importancia para el Rector de la UJAT el hacer las cosas de manera correcta y transparente, por lo que, con fundamento en las legislaciones universitarias, se

emitieron las disposiciones de aplicación en material de control interno de esta institución, actividad que permitirá conocer todos los ámbitos a profundidad, así como cuidar el patrimonio institucional.

"La normatividad de la UJAT no ha sido actualizada, lo que ha desembocado en contar con lagunas de ley, como sucedió con el tema de los años sabáticos para docentes, el cual tuvo que ser regularizado, ya que representaba un impacto económico para la Universidad", refirió Membreño

Juárez.

funcionario universitario agregó que el tema de la protección del patrimonio tiene facetas, muchas entre las que destacó las actividades de "descacharrización" que se realizan al interior

de la Universidad, las cuales se echaron a andar posterior a la integración de un procedimiento en el que participaron áreas como la Contraloría General, las secretarías de Finanzas y Servicios Administrativos, Abogado General, entre otros.

"La problemática que implica concentrar todos los bienes que ya no cumplen alguna función y que necesitamos, de una manera legal, dar de baja, es parte de las actividades que este Comité debe realizar para la protección y actualización al patrimonio institucional", concluyó.



Reporta GNO un total de seis mil 500 usuarios de la Alerta UJAT

a Alerta Móvil UJAT, ha generado más confianza en los estudiantes, maestros y trabajadores, siendo alrededor de seis mil 500 usuarios que han descargado la aplicación en sus dispositivos móviles, informó el Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio.

En entrevista con medios de comunicación locales, el Rector también señaló que el proceso de ingreso a la Universidad cerró con 5 mil 900 alumnos de nuevo ingreso inscritos en primera, segunda y tercera opción, además de las listas de prelación.

Con respecto al tema de seguridad, Narváez Osorio comentó que la Máxima Casa de Estudios cuenta con 30 cámaras de vigilancia, además de los operativos diarios de patrulleo que se realizan, de los cuales hasta el momento no ha habido reporte por parte del C-4 de la activación de alguna alerta, ni tampoco mal uso de esta aplicación tecno-

En cuanto a los casos de acoso y hostigamiento sexual al interior de la Universidad, el Rector precisó que son atendidos directamente por la Coordinadora del Departamento de Estudios de Género, Adriana Esmeralda Acosta Toraya, "afortunadamente hay más confianza para denunciar este tipo de conductas", resaltó Narváez Osorio.



Institución

EXPRESS

Realiza el CEAS trabajos de saneamiento y mantenimiento en la UIAT



or gestiones del Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, con el Director General de la Comisión Estatal de Agua y Saneamiento (CEAS), Armando Padilla Herrera, esta dependencia estatal realizó obras de limpieza, desazolve y mantenimiento en las divisiones académicas de Ciencias Agropecuarias, Ciencias Biológicas, Multidisciplinaria de los Ríos y Ciencias Económico Administrativas.

Al respecto, el Rector de la UJAT a través de su cuenta de twitter, agradeció a nombre de la comunidad universitaria el apoyo brindado para la limpieza del drenaje, que beneficia a los miles de integrantes de esta Casa de Estudios.

En este sentido, el Director General del CEAS, Armando Padilla Herrera, aseguró que la dependencia que encabeza ha atendido con gusto a los requerimientos por parte de la UJAT, apoyando en todo momento al Rector Narváez Osorio para mantener a la Universidad en las mejores condiciones en materia de drenaje y suministro de

Hermicenda Pérez Vidal, nueva Directora de Ciencias Básicas



a H. Junta de Gobierno de la UJAT, designó el pasado 7 de septiembre a la Doctora Hermicenda Pérez Vidal, como nueva Directora de la División Académica de Ciencias Básicas, a la cual le tomó protesta el Presidente del organismo, Gildardo López Baños ante el Rector Guillermo Narváez Osorio.

La nueva servidora pública universitaria sustituye al Doctor Gerardo Delgadillo Piñón, quien a lo largo de ocho años estuvo al frente de la DACB.

Durante su intervención, el Rector Narváez Osorio felicitó la participación de los también catedráticos de la UJAT, Roger Armando Frías Frías e

Ibis Ricárdez Vargas.

Respecto al Doctor Delgadillo Piñón, el Rector de la UJAT le hizo un reconocimiento por el trabajo desempeñado durante su gestión, siempre cumpliendo su compromiso institucional y al tanto de forma responsable de la División Académica.

A la ceremonia realizada en el Salón de Rectores del Instituto Juárez, acudieron los secretarios de Finanzas, de Servicios Académicos y de Investigación, Posgrado y Vinculación; los integrantes del Colegio de Directores, el presidente de Patronato Universitario, Ulises Medina Reynés y directores de las distintas áreas de la Máxima Casa de Estudios de Tabasco.

Recorre Rector nuevas instalaciones de las especialidades de odontología



l Rector de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), Guillermo Narváez Osorio, realizó un recorrido por las nuevas instalaciones donde se imparten tres especialidades de la Licenciatura en Cirujano Dentista, edificio que tuvo una inversión de alrededor de 32 millones de pesos, y que cuenta con equipo de vanguardia para la forma-

ción de los estudiates.

Acompañado por la Directora de la División Académica de Ciencias de la Salud, Miriam Carolina Martínez López, el Rector de la UJAT platicó con los jóvenes que realizaban sus prácticas y constató el funcionamiento del equipo tecnológico instalado y de este espacio dedicado a las especialidades de Odontología Infantil, Endodoncia y Ortodoncia.



Legado Universitario Legado Un

